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El presidente de la República, Yamandú Orsi, se reunió con Madres y Familiares de Desaparecidos y recibió 
planteos para avanzar en la búsqueda. La Justicia dispuso una medida cautelar en los sótanos del Comando 
General de la Armada, donde en dictadura funcionó un centro de torturas, se recibió una información sobre 
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El compromiso con la 
verdad y la justicia

El presidente Yamandú Orsi y la secretaria de Derechos Humanos para el Pasado Reciente, Alejandra Casablanca, se reunieron con una delegación de Madres y Familiares de Desaparecidos. 
Foto Presidencia de la República.
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Yamila Maciel (*)

E
l encuentro fue celebrado el 26, 
27, y 28 de marzo en Buenos Ai-
res Argentina, en la Universidad 
de San Martín (UNSAM), sin 

embargo comienza mucho antes desde 
su pienso, con unas jornadas de prepa-
ración colectiva en marzo 2024 donde se 
reúnen a pensar en conjunto qué carac-
terísticas tendrá el encuentro, y posterior 
a ello el trabajo en comisiones para inter-
cambiar formas y experiencias que per-
mitan alcanzar los objetivos planteados. 
Así, intercambiando mujeres y disiden-
cias de diferentes partes de Abya Yala, 
llegamos a la UNSAM este pasado mar-
zo a encontrarnos para intercambiar, cel-
ebrar y construir en colectivo, entrelazan-
do miradas académicas con experiencias 
sociales concretas. 

Abya Yala es el nombre que el pueblo 
kuna utilizaba para referirse al continente 
americano antes de la colonización euro-
pea, y que puede traducirse como “tierra 
viva” o “tierra en florecimiento”. Hoy, este tér-
mino ha sido resignificado por movimien-
tos indígenas y descoloniales como una 
forma de reivindicar las raíces ancestrales 
del continente y cuestionar las denomina-
ciones impuestas por el colonialismo, como 
“América”. Abya Yala simboliza una mirada 
que honra la diversidad cultural originaria y 
propone una alternativa al relato eurocén-
trico, integrando luchas por justicia, memo-
ria y autonomía de los pueblos.

En sintonía con este espíritu, el en-
cuentro se organizó en diversas comisio-
nes temáticas que permitieron abordar 
los ejes centrales de la economía femi-
nista desde perspectivas diversas pero 
entrelazadas. Cada comisión propició el 
intercambio de saberes y experiencias en 
ronda, sin jerarquías, dando lugar a una 
construcción colectiva y horizontal. Así, 
se trabajó sobre el sistema financiero, las 
deudas y el dinero, analizando su impacto 
cotidiano y proponiendo alternativas que 
recentren la sostenibilidad de la vida. Se 
debatieron también los procesos sociales 
críticos, buscando fortalecer resistencias 
comunes, tejer lazos y construir cami-
nos colectivos. Otra comisión se centró 
en el avance de la ultraderecha, reflexio-
nando desde una mirada feminista cómo 
enfrentar su ofensiva contra lo común y 
los cuidados. También se exploraron las 
herramientas de control basadas en el 
tiempo y el miedo, y cómo resignificarlas 
desde una lógica que priorice la vida. Las 
expresiones artísticas y culturales ocu-
paron un lugar destacado, con talleres 
que invitaron a poetizar, bordar, cantar 
y crear desde una perspectiva feminis-

ta, reconociendo el arte como forma de 
disputa simbólica y política. Finalmente, 
la comisión sobre cuidados abordó su 
potencia transformadora, destacando su 
centralidad frente al conflicto capital-vida y 
la urgencia de revalorizar lo que sostiene 
la vida cotidiana con justicia y dignidad.

Cada una de las comisiones traba-
jó de forma plural y sin jerarquías en las 
presentaciones, contando todas las y les 
participantes con la palabra para expresar 
y colocar su experiencia en la ronda. Rea-
lizando una síntesis compartida luego en 
la plenaria, dejando abierto el diálogo a 
seguir construyendo e intercambiando, así 
como compartir lo vivido en los territorios 
y demás espacios que habitamos. 

La mesa de apertura se titulaba De-
safíos, propuestas y alianzas de las eco-
nomías  feministas transfronterizas ¿Cómo 
llegamos hasta aquí?, dialogaban Cristina 
Carrasco (Chile), Ana Felicia Torres (Costa 
Rica), Amaia Pérez Orozco (Euskal Herria), 
Alma Espino (Uruguay) y Flora Partenio 
(Argentina). En el inicio se realiza un re-
paso histórico de la economía feminista, 
desde el siglo XIX hasta hoy, desde los 
debates con los clásicos, sobre el trabajo 
productivo y reproductivo. La crítica al ho-
mus economicus con la generalización de 
la humanidad en un hombre que toma las 
decisiones de forma egoísta y colocando 
al pensamiento racional como legitima-
dor, frente a la diversidad de realidades 
y pensamientos de las comunidades. La 
discusión sobre qué es el trabajo, el trabajo 
productivo y reproductivo y lo dicotómico 
de este concepto, las diferentes corrientes 
de economía feminista que se trazan. La 
crítica a la descripción de las condiciones 
de vida en base a indicadores tales como 
el PIB y el saldo de la balanza de pagos, 
versus hacer foco en las condiciones coti-

dianas y concretas de las personas, atra-
vesadas por diferentes realidades, que 
puedan ser atendidas y discutidas en base 
a una noción común del buen vivir politi-
zando la existencia de forma colectiva, y no 
invisibilizando detrás de indicadores ena-
jenados de las vidas. En suma, se plantea 
la necesidad de cambiarlo todo desde raíz 
rompiendo con este sistema capitalista. 

Seguido, se hace hincapié en tres 
grandes conceptos, la sostenibilidad de 
la vida, el conflicto capital-vida y los cui-
dados [agregar pie de página explicando 
brevemente los tres]. El primero, en una 
apuesta por construir un algo diferente a 
lo que vivimos hoy, mirar desde otro sitio 
cuestionar el mundo donde los mercados 
están en el centro y se posterga la vida. 
Colocar en el centro a la vida y demo-
cratizarla, no es casualidad ni mágica ni 
divina, la vida como una posibilidad y no 
una certeza, un entramado territorio-cuer-
po-tierra-tiempo. El segundo, vivimos en 
un mundo donde hacerse cargo de la vida 
no es prioridad del sistema, sino que lo es 
la acumulación de capital en y para unos 
pocos. Haciendo referencia al conflicto ca-
pital-vida en un sentido amplio anticapita-
lista, conflicto con el conjunto de lo vivo, el 
capitalismo construye vidas tóxicas. El ter-
cero y último, respecto a poder nombrar lo 
invisibilizado, una economía feminista que 
sea herramienta de lucha, conocimiento 
vivo, romper con la individualización del 
conocimiento eliminando a héroes o he-
roínas pensando en la construcción co-
lectiva, ser internacionalistas eliminando 
la colonialidad del saber, construir herra-
mientas de ilusiones compartidas, dialo-
gando las diferencias y construyendo en 
conjunto, en comunidad, reconstruyendo 
el entramado de la vida. Dándole cierre a 
la mesa el canto de Rut Alonso. 

Una vez instalado el encuentro, se 
sucedieron las distintas instancias de 
intercambio en base a las diferentes co-
misiones de trabajo concluyendo en el 
plenario final donde cada una realiza una 
síntesis e invita a seguir intercambiando 
y politizando la vida. A la vez que se su-
cedieron intercaladamente instancias de 
actividades artísticas como una forma adi-
cional a la palabra de expresar y conectar.   

A modo de cierre, cabe señalar 
que abarcar el sinfín de intercambios 
que hubo, con la riqueza y diversidad de 
experiencias y vivencias no es sencillo, 
pero sin dudas parte de lo que sintetiza 
este encuentro es justamente la idea de 
colocar a la vida en el centro, el acuerdo 
en que este sistema debe ser superado, 
una concepción anticapitalista-antipa-
triarcal-antiracista-anticolonialista-anti-
heteronormativo, la idea de lo colectivo 
y la construcción con diferencias pero en 
comunidad, el politizar las voces y los es-
pacios, estar en los territorios, construir 
entramado social, gozando y disfrutan-
do a la vez. Entre las expresiones artís-
ticas-culturales, una poesía creada por 
una compañera, a raíz de su pasaje por 
el encuentro y sintetizada en el taller, que 
nos llegó a todas sin más que aplausos y 
lágrimas de felicidad de haberlo compar-
tido en conjunto esa tarde. También una 
dinámica propuesta por las compañeras 
del teatro de la oprimida, creando las “má-
quinas” del capitalismo, de los cuidados, 
del miedo, de la libertad, de la felicidad, 
del trabajo, pudiendo visualizar las formas 
y expresiones violentas de sistema que 
vivimos y las alternativas a ello. Al finalizar 
la jornada del viernes, asomando el atar-
decer, sucedió el Festival del Encuentro 
en el Teatro Tornavía del campus de la 
UNSAM, en el cual hubo poesía, canto y 
música a viva voz y baile hasta anochecer. 

(*) Economista.

Primer Encuentro de Economía 
Feminista Abya Yala 2025
Una herramienta de lucha para reconstruir el entramado de la vida. 

"Se plantea la necesidad de cambiarlo todo desde raíz rompiendo con este sistema capitalista". 
Foto: Nicolás Celaya /adhocFOTOS.
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L
os últimos quince días estuvieron marcados 
por numerosos hechos políticos relevantes, a 
nivel internacional y también en nuestro país. 
Ante el aluvión informativo y la multiplicidad 

de sucesos es imprescindible ser capaces de ubicar 
los centros políticos. Y es desde esa perspectiva que 
destacamos la reafirmación del compromiso del gobi-
erno del Frente Amplio con la verdad y la justicia y la 
búsqueda de los desaparecidos.

Hubo dos hechos en esta semana que mostraron 
ese compromiso. La reunión el lunes entre el presidente 
de la República, Yamandú Orsi y una delegación de Ma-
dres y Familiares de Detenidos Desaparecidos y la rápida 
respuesta dada a la decisión de la Justicia de cautelar el 
sótano del actual Comando de la Armada, tras recibirse 
una información sobre la posible existencia de enterra-
mientos en ese lugar, donde en la dictadura funcionó un 
centro de torturas.

El lunes el presidente Yamandú Orsi, acompañado 
por la secretaria de Derechos Humanos para el Pasado 
Reciente, Alejandra Casablanca, se reunió en la Torre 
Ejecutiva con una delegación de Madres y Familiares de 
Detenidos Desaparecidos.

Esa reunión tiene mucha relevancia institucional. No 
se puede olvidar que ni Julio María Sanguinetti, en sus dos 
mandatos, ni Luis Lacalle Herrera, recibieron a Madres y 
Familiares. En ambos casos el compromiso explícito fue 
con la impunidad. Jorge Batlle si recibió a Madres y Fami-
liares y dio un paso importante al conformar la Comisión 
para la Paz. Tanto Tabaré Vázquez como José Mujica, en 
los gobiernos nacionales del Frente Amplio, se reunieron 
con Madres y Familiares. Vázquez fue el primer presidente 
de la República que dio la orden de entrar a excavar bus-
cando restos de las y los desaparecidos a los cuarteles. 
Lacalle Pou, luego de afirmar públicamente que había que 
dar vuelta la página y restar relevancia al tema, modificó 
su posición y recibió a Madres y Familiares.

En la reunión del lunes los integrantes de Madres 
y Familiares plantearon al presidente de la República 
su visión sobre los mejores caminos para avanzar en 
la búsqueda de las y los desaparecidos. Trasladaron su 
experiencia, las medidas que permitieron avanzar y las 
que han demostrado que a nada conducen.

Especialmente plantearon que un reclamo de in-
formación a las Fuerzas Armadas, a través de una orden 
presidencial específica, es un camino en el que depo-
sitan expectativas.

En el encuentro se hizo referencia a la solicitud de 
información planteada por el entonces presidente de la 
República, Tabaré Vázquez, en 2005, en el primer go-
bierno nacional del Frente Amplio, que permitió acceder 
a información y ubicar restos de desaparecidos.

Es público y notorio que en los informes brindados, 
al igual que los que entregaron las Fuerzas Armadas en 
la Comisión para la Paz, instalada por el presidente Jorge 
Batlle, tras confirmarse la identidad de Macarena Gelman 
en el año 2000, también hubo falsedades y ocultamiento.

No obstante ello, en ambos casos, y, particular-
mente, en los informes rendidos por las Fuerzas Ar-
madas al presidente Vázquez, hubo información que 
permitió avanzar.

Madres y Familiares considera, y así lo transmitió 
al presidente Orsi, que una orden presidencial permitiría 
nuevos avances.

Está muy claro que no se trata de una iniciativa 
única en la que se centren todas las expectativas. Hay 
que fortalecer todas las instancias institucionales que 
permitan profundizar la investigación. Hay que dotar de 
recursos y respaldo político a las dependencias del Poder 
Ejecutivo vinculadas al tema, a la Institución Nacional de 
Derechos Humanos, a la Fiscalía Especializada en Crí-
menes de Lesa Humanidad, al equipo de antropólogos 
que realiza las excavaciones.

Eso es y será motivo de trabajo y decisiones concre-
tas por parte de Orsi y de todo el gobierno del Frente Amplio.

Por otra parte, el martes se conoció que la Justicia 
determinó una medida cautelar sobre el sótano del actual 
Comando General de la Armada, en el Puerto de Monte-
video. La decisión judicial obedece a una solicitud basada 
en una información que manejó el gobierno, que fue trans-
mitida a la INDDHH, sobre la posibilidad de enterramientos 
en ese lugar, en el cual, durante la dictadura, funcionó un 
centro de detención clandestina y torturas.

La investigación está en una fase preliminar y de 
recopilación de información. El equipo de antropólogos 
ya accedió al lugar y empezó un relevamiento. 

Esta respuesta implica la seriedad con que se to-
man las informaciones recibidas y la responsabilidad 
para manejarse ante situaciones tan delicadas. No se 
trata de generar expectativas desmedidas, pero tampoco 
de quitarle relevancia.

La ministra de Defensa Nacional, Sandra Lazo y el 
subsecretario de esa cartera, Joel Rodríguez, acompa-
ñaron a quienes debían ejecutar la decisión judicial. De 
esta manera, demostraron, en los hechos, la relevancia 
que a este tema le otorga el gobierno del Frente Amplio.

Esa señal política fue reafirmada por el pro secre-
tario de la Presidencia de la República, Jorge Díaz, en 
la conferencia de prensa que brindó tras la reunión del 
Consejo de Ministros, el martes, en el momento en que 
se ejecutaba la medida cautelar en el Comando General 
de la Armada.

Díaz reafirmó el compromiso político del gobierno 
del Frente Amplio, con la verdad y la justicia y, en par-
ticular, con la búsqueda de los desaparecidos: “Para la 
izquierda el tema de los derechos humanos, de los des-
aparecidos, es un eje vertebral; forma parte de nuestro 
ADN. Este tema nos moviliza profundamente y estamos 
dispuestos a ‘poner toda la carne en el asador’ para en-
contrar hasta el último de nuestros desaparecidos”.

El compromiso del Frente Amplio y su gobierno 
con la verdad y la justicia es un elemento relevante de 
su Programa. Orsi en su discurso de asunción del 1° 
de marzo ante el Parlamento lo ratificó expresamente: 
“Es imprescindible tener intacto el compromiso con la 
libertad, la verdad y la justicia”, dijo. “La democracia en el 
Uruguay será cuando las familias sepan dónde están sus 
familiares desparecidos”, reafirmó en otro pasaje.

Las palabras fueron acompañadas con otro gesto 
político ese mismo 1° de marzo, cuando Orsi y la vicepre-
sidenta de la República, Carolina Cosse, se detuvieron 
frente a los integrantes de Madres y Familiares de Dete-

nidos Desaparecidos que manifestaban en Avenida del 
Libertador y fueron a saludarlos.

Los compromisos programáticos, los gestos políticos 
y las acciones concretas muestran la voluntad del gobier-
no del Frente Amplio de avanzar en la búsqueda de verdad 
y justicia y la relevancia que le otorgan a este tema.

Es un hecho político muy importante. Tiene que 
seguir traduciéndose en acciones y medidas concretas.

Cuando estamos conmemorando 40 años de la 
recuperación de la democracia, es fundamental, para 
su consolidación y su realización plena, avanzar con de-
cisión en esa deuda que es del Estado uruguayo y de 
toda la sociedad. La impunidad es incompatible con la 
democracia y con la libertad. La impunidad es un veneno 
para la democracia.

La responsabilidad del gobierno para avanzar es in-
transferible, pero la lucha contra la impunidad, por verdad 
y justicia, por fortalecer la democracia es de toda la so-
ciedad y necesita del protagonismo popular organizado.

Por eso hay que destacar que el encuentro de Orsi 
y Madres y Familiares se produjo el mismo día que se 
conmemoraban 51 años del asesinato de Diana Mai-
danik, Laura Raggio y Silvia Reyes, las Muchachas de 
Abril, que esa misma tarde fueron recordadas por una 
multitud frente a la casa donde fueron asesinadas por el 
terrorismo de Estado.

Que este sábado estamos todas y todos convo-
cados a recordar a Luis Alberto Mendiola, José Abreu, 
Ricardo González, Ruben López, Elman Fernández, Raúl 
Gancio, Justo Sena y Héctor Cervelli, los mártires del 
Seccional 20 del Partido Comunista de Uruguay, asesi-
nados hace 53 años por el terrorismo de Estado.

Que miles vamos a manifestarnos el 1° de Mayo 
junto al PIT-CNT y que, como ocurre hace muchos años, 
desde la tribuna obrera Madres y Familiares convocará 
a una nueva Marcha del Silencio para el próximo 20 de 
Mayo, en la que, miles reafirmaremos nuestro compro-
miso con la verdad y la justicia.

Porque la pública felicidad artiguista solo es posible 
con verdad y justicia. El nunca más dictadura y nunca 
más terrorismo de Estado es una construcción colectiva 
y se sostiene en el compromiso de la inmensa mayoría 
de nuestro pueblo.

Una flor roja para 
Walter Olivera

El pasado 18 de abril falleció Walter, entrañable 
e histórico integrante del Seccional 22 “Liber Arce”, de 
Montevideo del Partido Comunista de Uruguay. Como 
expresan sus hijos “fue un tipo sencillo, humilde y muy 
solidario. Obrero de la construcción, militante sindical 
comprometido con sus pares. Un hombre del Partido Co-
munista desde siempre”.

Querido Walter: siempre camarada, siempre fren-
teamplista, siempre con nosotros.

Seccional 22, Líber Arce, del PCU.

Compromiso con la verdad 
y la justicia
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La Ministra de Vivienda y Ordenamien-
to Territorial, Cecilia Cairo, renunció y 
el martes en el Consejo de Ministros 

de anunció que en su lugar fue designada 
Tamara Paseyro.

La renuncia de Cairo, se dio luego 
de varios días de cuestionamientos y de-
bate político tras difundirse una denuncia 
periodística señalando irregularidades 
en su vivienda, en la zona de Pajas de 
Blancas, falta de regularización de cons-
trucciones realizadas en el predio y falta 
de pago de impuestos.

Cairo reconoció la falta de regulariza-
ción de las viviendas que construyó para 
sus hijos y nietos, dijo que iba a regularizar 
la situación y afirmó que no había pensado 
en renunciar. “No cometí ningún delito, ten-
go una deuda que voy a pagar. Pido discul-
pas porque me equivoqué, afirmó.

La oposición de derecha reclamó su 
renuncia y amenazó con una interpelación. 

E
l Poder Ejecutivo sigue dando 
pasos hacia la concreción de un 
compromiso programático y de 
campaña central: el Diálogo So-

cial para reformar la Seguridad Social.
Este 22 de abril, luego del Consejo 

de Ministros, se realizó la primera reunión 
del denominado del Comité Ejecutivo de la 
Comisión Sectorial de Protección y Seguri-
dad Social, de la que participaron la Oficina 
de Planeamiento y Presupuesto, los minis-
terios de Trabajo y Seguridad Social, Desa-
rrollo Social, Economía y Finanzas, Salud 
Pública y el Banco de Previsión Social.

En la reunión se analizó la denomi-
nada “Hoja de ruta” del Poder Ejecutivo, 
que establece los objetivos de base del 
Diálogo, una metodología de realización 
del mismo y los plazos de trabajo. Se es-
tablece que el lanzamiento del Diálogo 
será en julio de 2025 y se pretende que 
se tenga un documento consensuado con 
resultados para el 30 de abril de 2026.

Se establecen t cuatro ejes de temas 
a abordar: Protección a la infancia; Siste-
ma de Cuidados; Protección a activos y 
Jubilaciones y pensiones. En la amplitud 
de los temas a abordar se incluye el finan-
ciamiento del sistema y se promueve la 
búsqueda de fórmulas innovadoras para 
este objetivo.

A partir de julio, se realizará una 
fase participativa de alcance nacional, que 
incluirá seminarios temáticos, conversa-
torios, audiencias con delegaciones, con-
sultas territoriales y canales virtuales de 
aporte ciudadano. Esta fase incluye una 
recorrida con actividades y foros en las 18 
capitales departamentales. La Universidad 
de la República participará en el proceso; 
realizará el análisis y la sistematización de 
los insumos aportados.

El Diálogo Social incorpora una es-
tructura y metodología, con un órgano 
de conducción política para negociar y 
construir acuerdos a través de la comisión 
ejecutiva, que contará con 18 integrantes 
y sus respectivos suplentes. La composi-
ción será  la siguiente: 5 representantes 
de organismos estatales: Oficina de Pla-
neamiento y Presupuesto, Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social, Ministerio de 
Desarrollo Social, Ministerio de Economía 
y Finanzas y Banco de Previsión Social; 
5 representantes sociales: PIT-CNT, Cá-
maras empresariales, ONAJPU, Red Pro 
Cuidados (RPC) y Plataforma Infancias y 
Adolescencias (PIAs); 8 representantes de 
partidos políticos: 3 del Frente Amplio, 1 
del Partido Nacional, 1 del Partido Colo-
rado, 1 de Cabildo Abierto, 1 de Identidad 
Soberana, 1 del Partido Independiente. 

En julio de 2025 se lanza el 
Diálogo por la Seguridad Social
El Poder Ejecutivo ya tiene una Hoja de Ruta con ejes de discusión y una metodología que 
analizará con las organizaciones sociales y los partidos políticos

En el Frente Amplio, su presidente, Fer-
nando Pereira, respaldó a Cairo, lo mismo 
hizo el Movimiento de Participación Popu-
lar, sector que integra y en el que tuvo y 
tiene una destacada militancia, otras vo-
ces calificaron la situación de delicada y 
plantearon que el Poder Ejecutivo, y en 
especial el presidente de la República, Ya-
mandú Orsi, debían analizar los hechos y 
plantear una salida.

El jueves por la noche, aunque se 
hizo público el viernes, Cairo presentó su 
renuncia al presidente Orsi, quién ese mis-
mo día comunicó que la aceptó.

En un mensaje en sus redes sociales 
Cairo indicó: “No estamos en esta lucha por 
los cargos. Toda la vida me consideré una 
militante de una causa que abrazo y quie-
ro. La vida misma me enseñó que nunca 
hay que bajar los brazos y que los lugares 
para nosotros son circunstanciales, pero 
las causas no”, señaló. En su mensaje Cairo 

agregó que conversó con el presidente Orsi 
y le agradeció su “confianza” y “cariño”.

Orsi, también en sus redes sociales, 
indicó: “Por los motivos de pública notoriedad 
la ministra Cairo me ha presentado su re-
nuncia. He decidido aceptarla. Tema resuelto”.

La decisión de Cairo fue respaldada 
por el MPP, Fernando Pereira opinó que 
“meditó y decidió que no había que com-
plicarle la vida al gobierno”.

Cairo volverá a la Cámara de Dipu-
tados, en realidad había sido electa sena-
dora, pero renunció a esa responsabilidad 
para asumir como ministra.

“Asunto cerrado”, así volvió a definir 
la situación Orsi, el sábado en el departa-
mento de Soriano cuando participó en una 
actividad por los 200 años del desembarco 
de los 33 Orientales y fue consultado.

Orsi afirmó que aprecia mucho a Cai-
ro, y que la situación “fue fluyendo como la 
realidad política iba marcando. Ocurren he-

chos, ocurren circunstancias que después 
la política va agregándole y va perfilando 
las situaciones. Después hay que estar re-
solviendo sobre la marcha cuál es la mejor 
salida, cuál es la mejor forma de avanzar. 
Pero en pocos días se resolvió”.

Paseyro, que era la directora nacional 
de Integración Social y Urbana del Minis-
terio de Vivienda, asumió como ministra. 
Paseyro tiene formación en Ciencias So-
ciales por la Universidad de la República 
(UdelaR) y mucha experiencia en políticas 
públicas, en especial de vivienda. Fue di-
rectora de Políticas Sociales de la Inten-
dencia de Montevideo desde el año 2020 
hasta su asunción en la Dinisu, y asesora 
de la Dirección Nacional de Vivienda, del 
MVOT donde fue referente en la elabora-
ción, seguimiento y evaluación del Plan 
Nacional de Relocalizaciones 2010-2015 
y gerenta técnica del Programa de Mejora-
miento de Barrios (PMB) de 2015.

Como ya se señaló el resultado que 
se pretende alcanzar es un documento 
con acuerdos y propuestas concretas que 
se presentará al Poder Ejecutivo antes del 
30 de abril de 2026.

En una conferencia de prensa pos-
terior a la reunión, el ministro de Trabajo 
y Seguridad Social, Juan Castillo, afirmó 
que el gobierno “cumple con su compro-
miso” de convocar al Diálogo Social, que 
describió como “permanente”. 

Castillo informó que a partir de la 
semana próxima se recibirá a distintas 
delegaciones, iniciando por el PIT-CNT, 
ONAJPU y las cámaras empresariales.

“Vamos a estar receptivos y abier-
tos, serán dos primeros meses de trabajo 
recorriendo el país”, afirmó.

Por su parte, la ministra de Salud 
Pública, Cristina Lustemberg, dijo que 
“ell punto de partida fue conformar el 
órgano ejecutivo, para luego abordar el 
Diálogo Social. Señaló que el objetivo es 
alcanzar acuerdos entre el Poder Ejecu-
tivo, los partidos políticos y las organiza-
ciones sociales. 

El énfasis estará en la cobertura, la 
eficiencia, la equidad y la sostenibilidad 
financiera y el financiamiento que puedan 
tener estas acciones, indicó.

Civila (MIDES), Lustemberg (MSP), Arim (OPP), Vallcorba (MEF), Castillo (MTSS) y Pardo 
(BPS), en la reunión del martes 22 de abril. Foto Presidencia de la República.

Renunció la ministra de Vivienda, 
Cecilia Cairo
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Comando General de la Armada. Foto: Santiago Mazzarovich/adhocFotos.

E
l prosecretario de Presidencia, 
Jorge Díaz, anunció el martes 22 
de abril en conferencia de prensa, 
con motivo de la segunda reunión 

del Consejo de Ministros, que en el mismo 
momento la Justicia había dispuesto una 
medida cautelar en el predio del Coman-
do General de la Armada, ubicado en el 
puerto de Montevideo, ante la información 
de que podrían encontrarse cuerpos de 
detenidos desaparecidos de la última 
dictadura fascista. Un día antes, el lunes 
21 de abril, el presidente Yamandú Orsi 
se reunió con una delegación de Madres 
y Familiares de Desaparecidos, escuchó 
sus planteos y ratificó el compromiso del 
gobierno con la búsqueda. 

La información
Díaz destacó que “la importancia que 

tiene este tema en sí mismo y la que tiene 
para este gobierno, hizo que tanto la ministra 
(de Defensa Sandro Lazo) como el subsecre-
tario (Joel Rodríguez) decidieron estar pre-
sentes en el momento en que se ejecutaba 
la medida cautelar dispuesta por la Justicia y 
que ha llevado adelante la Institución Nacio-
nal de Derechos Humanos (INDDHH)”

Ante consultas de los periodistas, 
Díaz afirmó que no estaba en condiciones 
de compartir ningún dato adicional porque 
esta es parte de una investigación judicial 
pero sí aclaró que “la información que se 
recibió se entendió como verosímil”. 

Sobre el origen de la información, El 
Observador publicó el 23 abril que Wilder 
Tyler, director de la INDDHH, señaló que 
quien aportó el dato fue el colorado Diego 
Sanjurjo, que se desempeñó en el gobierno 
de Luis Lacalle Pou como coordinador de 
Estrategias de Seguridad Integral y Preven-
tiva en el Ministerio del Interior, y fue ratifica-
do en ese puesto por Yamandú Orsi. 

Las distintas autoridades reciben cien-
tos de informaciones que son evaluadas por 
la INDDHH, algunas son “cáscaras de ba-
nana” o “buscan desviar la atención sobre 
el foco principal que tiene el Estado que es 
ubicar los restos de las personas que fueron 
desaparecidas durante la última dictadura 
militar, que es una obligación del Estado y 
que este gobierno está dispuesto a cumplir 
hasta las últimas consecuencias”, puntualizó 
el prosecretario. 

“Para la izquierda el tema de los dere-
chos humanos, de los desaparecidos, es un 
eje vertebral; forma parte de nuestro ADN. 
Este tema nos moviliza profundamente y 
estamos dispuestos a ‘poner toda la carne 
en el asador’ para encontrar hasta el último 
de nuestros desaparecidos”, afirmó. 

El lugar
Según consta en la página de Sitios 

de la Memoria, el predio cautelado por la 
Justicia es mencionado como centro clan-
destino de detención y tortura dependien-
te de la Marina. En dependencias de esta 

fuerza hubo una práctica sistemática de la 
tortura, en especial del cuerpo de Fusileros 
Navales (FUSNA). En ese edificio durante la 
dictadura funcionaba la División Inteligencia 
de Prefectura (DIPRE).

Se ubica en la Rambla 25 de Agos-
to s/n esquina Pérez Castellano y actual-
mente funciona allí el Comando General 
de la Armada. 

En el libro titulado “El Sótano” basado 
en el testimonio de un preso político ya falle-
cido, Óscar Orestes Guarnieri, reelaborado 
narrativamente por su hermano Alberto, se 
da cuenta sobre este centro clandestino de-
pendiente de la Prefectura Nacional Naval, 
con instructores policiales provenientes de 
la Dirección Nacional de Inteligencia y En-
lace, y señala que funcionó en los sótanos 
ubicados bajo el nivel del mar en el Edificio 
de Aduanas, en el Puerto de Montevideo.

Justamente son los sótanos del edi-
ficio los que están en custodia judicial y 
fueron inspeccionados el martes por la 
antropóloga Alicia Lusiardo y el Grupo de 
Investigación de Antropología Forense (GIA-
FF), del cual es su responsable. 

En rueda de prensa, Lusiardo infor-
mó que lo que están desarrollando en el 
predio es una “inspección del subsuelo de 
este edificio en base a información que ha 
llegado a la INDDHH y que como toda infor-
mación que llega se estudia, se cotejan los 
datos, se  hacen comparaciones, se visitan 
los lugares y lo que estamos haciendo es 
contrastando esa información con lo que 
estamos encontrando en ese subsuelo y 
viendo qué grado de similitud tiene un re-
lato o una información que llega con lo que 
nosotros encontramos”. 

“El subsuelo es de todo el edificio y 
se conecta por abajo. Nosotros estamos ha-
ciendo el ingreso por un lugar, pero hay una 
cierta conexión en ese subsuelo. Estamos 
haciendo ese recorrido, haciendo los cro-

quis, los mapeos, y seguimos en esta parte 
de investigación preliminar”, detalló.

Sobre las características del lugar, ex-
plicó: “Hay una parte de tierra, tiene como 
un relleno, desechos, escombros, muebles 
viejos, hay una cierta cantidad de cosas 
allí acumuladas; hay otras zonas que tie-
nen piso de material, que tienen pintura, 
que tienen revoque, que tiene algunas pa-
redes con arreglos, es bien diverso lo que 
estamos encontrando ahí abajo y además 
están las alcantarillas que dan a ese sótano 
también y por eso en algunos momentos 
se inunda y tiene algunas complejidades 
a la hora de ese abordaje de esta primera 
inspección que estamos haciendo”.

La antropóloga agregó que se solici-
taron los planos del lugar y que si bien en 
esta primera instancia se hizo una excep-
ción “de venir todos porque es un empuje 
grande el venir a hacer esta inspección en 
el subsuelo” será un equipo más pequeño 
el que estará a cargo de continuar con las 
indagatorias en este lugar que junto a la re-
visión de documentación definirán el plan 
a seguir.  

Aclaró que no hubo ninguna interven-
ción destructiva, ni ninguna tarea que tuvie-
ra que ver con excavar. 

Sobre los tiempos que puede llevar 
la investigación alertó que algunas investi-
gaciones duran meses e incluso años. Esta 
primera parte trata de cotejar información 
por lo que aún es apresurado hablar de una 
“intervención activa” por lo que “sería im-
portante bajar un poco las expectativas que 
sabemos que se han generado”.

La ministra
Sandra Lazo, ministra de Defensa dijo 

el miércoles, en el programa “Arriba gente” 
de canal 10, que lo actuado por parte del 
Ministerio es parte de un protocolo, “cada 
vez que hay una medida cautelar impues-

ta por la justicia se comunica al ministerio. 
Cuando llega la INDDHH con esta medida 
le damos trámite urgente y tomamos la deci-
sión en ese momento, con el subsecretario 
de acompañar inmediatamente a las auto-
ridades de la INDDHH y al equipo liderado 
por Alicia Lusiardo, porque nos parece que 
hay que ser coherente con el planteo del 
presidente de la República, quién habla de 
estar muy cerca de estos temas y estar cer-
ca significa poner el cuerpo y dar apoyo”.

Lazo informó que cuando se comu-
nicó con el encargado del despacho del 
Comando este “se sintió sorprendido” e in-
mediatamente “abrió las puertas y puso a 
disposición los elementos necesarios para 
que se continúe con el trabajo”. 

Reunión con Familiares
Por otra parte, el lunes, integrantes de 

Madres y Familiares de Detenidos Desa-
parecidos mantuvieron una reunión con el 
presidente Orsi.

Ignacio Errandonea explicó a los me-
dios de comunicación que en la reunión ha-
bían podido plantear sus preocupaciones y 
la forma de ver algunas cosas que entien-
den que son importantes para la búsqueda 
de sus familiares. “Fue una reunión creo que 
productiva porque intercambiamos bastante, 
le transmitimos parte de nuestra experien-
cia, algunas cosas que están bien, otras 
que no dan resultados y el compromiso del 
gobierno ha sido el de continuar la búsque-
da y de tratar de llegar a buen puerto”, dijo. 

Errandonea aclaró que la intención no 
fue decirle lo que el gobierno debía hacer, 
sino que se trató de trasladar experiencias 
acumuladas. Es por esto que le trasladaron 
a Orsi que cuando Tabaré Vázquez, siendo 
presidente, solicitó la información a las Fuer-
zas Armadas obtuvo una parte por lo que 
entienden que “si se hace más formal, que 
no se solicite, que se ordene, los mandos 
militares tienen que acatar porque estamos 
viviendo en un país democrático. Una orden 
formal desde presidencia y que respondan”. 

Sobre la respuesta del presidente 
Orsi, informó que “tomó nota” y explicó que 
“no nos corresponde a nosotros participar 
de decisiones que son del gobierno”. 

Sobre las expectativas con respecto 
al nuevo gobierno y la búsqueda de dete-
nidos desaparecidos resaltó que “en la me-
dida que hay compromiso por parte de las 
nueva autoridades entendemos que van a 
cumplir ese compromiso y esperamos de 
que se pueda avanzar, creo que la expe-
riencia acumulada nos enseña que hay ca-
minos que se pueden transitar, otros que ya 
fueron transitados que no dieron resultado, 
por ejemplo, el esperar que por buena vo-
luntad, porque sí, brinden la información, 
o sea, tiene que haber autoridad (...) hay 
un pacto de silencio de la estructura militar, 
eso lo tenemos claro y presidencia también 
lo tiene claro, por lo tanto los caminos que 
quedan son otros”. 

La verdad y la justicia en 
el centro de la agenda
Justicia ordenó medida cautelar en el Comando General de la Armada y el presidente Orsi 
se reunió con Madres y Familiares.
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Prof. María Julia de Izaguirre                
y Graciela Lugano (*)

E
n este mes de abril se cumplen 
50 años de episodios que con-
movieron las raíces de nuestra 
comunidad.

La dictadura se había terminado de 
instalar hacía casi dos años (27 de junio 
1973), y el gobierno ilegal e ilegítimo deci-
dió celebrar ostentosamente los 150 años 
de los acontecimientos de 1825. 

Parte de una política cultural, aunque 
a veces la desconocemos o afirmamos que 
no existió, dirigida a ganar adeptos.

Sin embargo podemos aseverar que 
el “Año de la Orientalidad” es uno de los 
ejemplos que señalan o marcan preocu-
pación en ese ámbito. Incluso se intentó 
imponer un relato apoyado en un supuesto 
revisionismo histórico sin sustento docu-
mental. En ese marco de celebraciones, la 
política represiva se estaba profundizando. 

El investigador Álvaro Rico propone 
una periodización de la etapa dictatorial y 
su previa, iniciada en el año 1968 (medi-
das prontas de seguridad y gobierno por 
decreto), e indica el año 1975 como el del 
inicio de una fase “de tendencia totalitaria 
o propiamente de terrorismo de Estado”. 

Son ejemplos de esto las Opera-
ciones Trabajo y Morgan y en noviembre 
el acuerdo transnacional conocido como 
“Plan Cóndor”. En abril se puso en marcha 
la Operación Trabajo dirigida a impedir po-
sibles movilizaciones el 1ero de mayo, Día 
de los Trabajadores.

Hasta hace pocos años, los estudios 
historiográficos ubicaban la represión, en 
el marco de este operativo, en Montevideo 
y San José, pero a partir de las investiga-
ciones llevadas adelante por la Asociación 

civil “Ágora”, Identidad, Derechos Humanos 
y Memoria Canaria, se ha hecho visible 
que el departamento de Canelones tam-
bién fue foco de dicha represión y que 
tuvo como uno de sus centro “Los Vago-
nes”, instalados en el Parque Prado de la 
ciudad capital. 

Estos espacios, centros clandestinos 
de detención y tortura, a cargo de la policía 
departamental en coordinación con el ejér-
cito (Fuerzas Conjuntas), estuvieron ubica-
dos en una primera etapa en la entrada del 
Parque Artigas, en el lugar donde operaba 
la denominada “Fuerza de Choque”, siendo 
trasladados en octubre de ese mismo año 
(1975) al barrio Olímpico en un predio ubi-
cado en la intersección de las calles Rodó 

y Colombes donde tenía sus instalaciones 
el Departamento 3 -Investigaciones- de la 
Jefatura de Policía de Canelones. 

En ese mes de abril, nuestra co-
munidad y otras comunidades canarias 
se vieron sacudidas por la detención de 
vecinas y vecinos, militantes sociales y 
políticos, quienes fueron secuestrados 
sin motivo, privados de libertad por largo 
tiempo y sometidos a interrogatorios y tor-
tura durante sus detenciones, repitiéndose 
un mismo modelo operativo: allanamiento, 
saqueo ( robo), secuestro, tortura, suma-
das al espionaje y seguimiento. 

En esa represión estuvo representa-
do prácticamente todo el espectro social, 
incluso personas que desde sus lugares 

1975: Año de la orientalidad
Abril: Un ensayo general de la Operación Morgan en Canelones

de visibilidad se solidarizaron con quienes 
estaban sufriendo represión injustificada. 

Tal es el caso del sacerdote de ori-
gen italiano, Antonio Moretto, cuyo padre 
había sido “partisano” durante la Segunda 
Guerra Mundial y que reconocía la prisión 
en vagones del ferrocarril como una prác-
tica del fascismo contra sus opositores. 

Estos conceptos fueron expuestos 
y desarrollados durante una misa en la 
Catedral, al pronunciar la homilía, lo que 
dio lugar a su posterior detención. 

Conducido a los vagones de la ex 
Fuerza de Choque se lo recluyó en el es-
pacio donde estaban las mujeres siendo 
torturado psicológicamente con la repro-
ducción en forma reiterada y continuada 
de sus propias palabras. 

La Iglesia uruguaya pudo sacarlo del 
país y desde los vagones fue trasladado 
directamente al aeropuerto de Carrasco 
y de allí a Perú con destino a un poblado 
perdido en medio de la cordillera andina. 

Las personas detenidas en el mar-
co de este operativo, procedentes de 
diferentes localidades del departamento 
tales como La Paz, Las Piedras, Progreso, 
Canelones, Santa Lucía y Sauce, luego de 
un tiempo no menor a un mes fueron tras-
ladadas al Grupo de Artillería 4, localizado 
en la ciudad de San Ramón. 

Posteriormente pasaron por el juez 
militar, a partir de allí su destino fue diverso. 
Tras otra oleada de detenciones en el mes 
de setiembre, en octubre se pone en mar-
cha la Operación Morgan ya de carácter 
transnacional en el marco del Plan Cóndor.

(*) Integrantes de Asociación Civil 
ÁGORA, Identidad, Derechos Humanos 
y Memoria Canaria

Canelones 
también fue foco 
de la represión y 
tuvo como uno de 
sus centros “Los 
Vagones”

Monumento "Nunca Más" de Rubens Fernández Tudurí en Tres Cruces, Montevideo. 
Foto: Javier Calvelo / adhocFOTOS.
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Victoria Alfaro

E
L POPULAR entrevistó al secre-
tario general del SUNCA e inte-
grante del Ejecutivo del PIT-CNT, 
Javier Díaz quien dijo que este 

“1 de Mayo que para nosotros es el día 
más internacional de todos los días, muy 
especial porque se da en el marco de un 
cambio en lo que tiene que ver con el 
gobierno en el Uruguay y donde también 
tiene otra particularidad muy importante: 
los 40 años de la reconquista de la de-
mocracia, donde en los años más oscu-
ros de enfrentamiento al fascismo tuvo un 
alto precio para el pueblo uruguayo, pero 
también lo tuvo para los trabajadores 
con miles de presos, torturados, exilia-
dos. Miles de compañeros y compañeras 
sin trabajo muertos por el terrorismo de 
Estado y otros que aún continúan desa-
parecidos, por lo tanto, la reconquista de 
la democracia y los 40 años ininterrumpi-
dos de democracia que se están viviendo 
tiene mucho que ver con que se da a par-
tir del día que el coraje venció al miedo”. 

Balance de la desigualdad
“Es un año que es muy importan-

te para el conjunto de los trabajadores 
y trabajadoras, en el acto vamos a estar 
realizando el balance de la aplicación del 
modelo de desigualdad que llevó adelante 
el gobierno anterior y también cuales son 
los objetivos para estos próximos cinco 
años donde claramente el conjunto del 
pueblo uruguayo tiene una expectativa 
muy importante y también los trabajado-
res”, afirmó Díaz.

“Este es un año muy especial, por-
que es un año de Consejos de Salarios, 
desde la tribuna obrera vamos a estar re-
clamando que se instale la próxima ronda 
de consejo de salarios. De que, en defini-
tiva, lo que tiene que ver con el Consejo 
Superior Tripartito, a diferencia de lo que 
pasó en estos últimos cinco años, tenga 
un funcionamiento distinto, más regular. 
Que las trabajadoras y los trabajadores 
podamos discutir, intercambiar y que en 
definitiva el consejo tripartito superior en 
este próximo quinquenio sea un espacio 
de gobernanza de las relaciones laborales 
y que no sea solo en definitiva la presen-
tación de un power point de las pautas 
definidas por el Poder Ejecutivo”, recordó.

“Lo segundo tiene que ver con que 
los objetivos del movimiento sindical, que 
están muy claros y van a estar presentes 
allí, tienen que ver con una estrategia na-
cional para el desarrollo. El Uruguay del 

futuro requiere dimensionar e interrelacio-
nar por lo menos tres focos neurálgicos 
para nosotros: uno de ellos tiene que ver 
con la transformación de la matriz produc-
tiva del país para que configure nuevas 
formas de trabajo de calidad. Lo rela-
cionado a la diversificación de la matriz 
productiva es un objetivo esencial para 
el desarrollo de nuestro país. No pode-
mos seguir dependiendo de los sectores 
primarios. Necesitamos fortalecer nuestra 
capacidad productiva del trabajo, mejorar 
la productividad social del trabajo para 
que esa riqueza se reparta, en definitiva, 
entre todos democráticamente”, opinó el 
dirigente del sindicato de la construcción. 

Producción y desarrollo
“Por lo tanto, así como se lo plantea-

mos al nuevo gobierno apenas asumió, 
claramente nosotros vamos a estar plan-
teando desde las tablas que en definitiva 
este sea uno de los ejes centrales. 

Lo segundo, este año es de Presu-
puesto Nacional y por lo tanto a diferen-
cia de lo que pasó en el período pasado 
las trabajadoras y los trabajadores no 
nos queremos enterar por televisión un 
día antes, cuando llega un carrito lleno 
de carpetas al Parlamento. Vamos a estar 
planteando la posibilidad cierta de que, 

primero que nada, buena parte de las pro-
puestas que estamos desarrollando los 
trabajadores en distintas organizaciones 
sociales, se puedan ver reflejadas en la 
discusión del Presupuesto, porque cla-
ramente para nosotros es un hecho muy 
importante, porque en definitiva va a defi-
nir lo que tiene que ver para los próximos 
cinco años lo relacionado a la salud, a la 
educación, vivienda y por lo tanto también 
cuanto trabajo directo e indirecto se pueda 
llegar a generar”, agregó. 

“Hemos escuchado que en estos 
días el Parlamento se prepara para abordar 
esa discusión, para que se trate de generar 
los acuerdos necesarios para alcanzar una 
votación favorable del Presupuesto y eso 
está muy bien, pero le falta una pata. Son 
las organizaciones sociales, las trabajado-
ras y trabajadores con sus propuestas que 
en definitiva debieran de verse contempla-
do en lo previo”, añadió Díaz.

Seguridad Social digna
“Este también es un 1° de Mayo es-

pecial, porque se da en el año donde se 
va a convocar a lo que tiene que ver con 
el dialogo social que, en definitiva, tiene 
que ver, en buena parte, con recoger el 
resultado de los planteos y las peleas de 
los trabajadores en este país. Para noso-
tros la Seguridad Social claramente es un 
derecho que debe garantizarse y ser una 
herramienta de protección para todas las 
trabajadoras, especialmente cuando no 
se puede seguir trabajando. Por lo tanto, 
es necesario llevar adelante una reforma 

1 de Mayo: El día más 
internacional de todos los días
El acto central se realizará en Avda Libertador y Valparaíso. Esta previsto un espectáculo artístico 
desde las 10.30 horas y la oratoria a cargo de Sergio Sommaruga, Lorena Luján y Enrique Méndez.

40 años de 
Democracia, el 
día que el coraje 
venció al miedo”

de la Seguridad Social verdaderamente 
integral, universal, solidaria, intergenera-
cional, con prestaciones suficientes basa-
das en el desarrollo de diferentes pilares a 
partir de la eliminación del lucro financiero 
en la seguridad social”.

“Por lo tanto, también una parte de 
la oratoria por parte de los compañeros y 
de las compañeras va a tener que ver con 
que el reclamo por parte del movimiento 
sindical a que el gobierno efectivamente 
convoque al diálogo social, donde noso-
tros ya nos estamos preparando en ese 
sentido y donde claramente hay un punto 
de partida en dicha reforma, que tiene que 
ver con que nos podamos jubilar con 60 
años, que las jubilaciones mínimas es-
tén equiparadas por lo menos al salario 
mínimo nacional y desaclopar el lucro fi-
nanciero de la Seguridad Social”, aclaró el 
dirigente sindical.

“Por lo tanto, buena parte de estos 
planteos son los que nos están convocan-
do, y van a estar desde la tribuna obrera, 
donde vamos a tener un acto central en 
la Avda Libertador, pero todos sabemos 
que se van a estar realzando actos de 
miles de trabajadores en todo el país, así 
como en el continente y en el mundo. Nos 
estamos preparando, se están realizando 
asambleas en los centros de trabajo, se 
está desarrollando pintadas, carteleria 
para construir un gran 1 de Mayo con la 
participación de miles de trabajadores y 
trabajadoras. Es un día de celebración y 
conmemoración. Un día de lucha para to-
dos nosotros”, finalizó Díaz.

Día Internacional de las Trabajadoras y los Trabajadores 
en la Avenida Libertador en Montevideo el año pasado. 

Foto: Pablo Vignali / adhocFOTOS.
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E
n la madrugada del 17 de abril 
de 1972, fue asaltado el local 
del Seccional 20º del Partido 
Comunista de Uruguay (PCU), 

ubicado en Agraciada y Valentín Gómez, 
en Montevideo; participaron del operativo 
más de 500 efectivos militares, policiales 
y paramilitares fascistas: 8 obreros comu-
nistas fueron asesinados. Fue uno de los 
asesinatos políticos más terribles de la 
historia nacional.

Luis Alberto Mendiola, José Abreu, 
Ricardo González, Ruben López, Elman 
Fernández, Justo Sena, Raúl Gancio y 
Héctor Cervelli, fueron los ocho obreros, 
sindicalistas, frenteamplistas y comunistas 
asesinados, sus nombres fueron inmor-
talizados por la memoria popular y por 
Alfredo Zitarrosa, en su conmovedora “La 
canción quiere”.

Fue un brutal asesinato político co-
lectivo y un acto de terrorismo de Estado, 
aún impune.

En cada uno de estos 53 años, aún 
en la noche negra del fascismo enfren-
tando la represión, las y los comunistas, 
el Frente Amplio y el movimiento popular 
han recordado a los 8 obreros asesinados. 

Cada uno de estos actos tuvo su im-
portancia. Por su mensaje triple de me-
moria, compromiso y perspectiva. Fueron 
importantes, heroicas, las rosas rojas, o 
claveles, arrojados cada 17 de abril, frente 
al histórico local o en sus inmediaciones 
si la represión no dejaba llegar más cerca, 
que manos comprometidas y solidarias 
llevaron durante los 12 años del fascismo. 

Sin quitarle relevancia a ninguno, 
sin embargo, se puede destacar que cua-
tro de los actos realizados adquirieron 
especial relevancia. En tres casos, por 
los momentos y el contenido, sin dudas 
irrepetibles. El primero, el realizado po-
cos días después del brutal asesinato, 
en el que una multitud que llenó varias 
cuadras condenó el asesinato y dio una 
respuesta de masas a la provocación y la 
violencia fascistas. El segundo caso, es 
el acto que se realizó en abril de 1985, el 
primero luego de recuperada la democra-
cia, con miles reafirmando el compromiso 
y diciendo con su presencia que no hubo, 
ni habrá, olvido. El tercero, el realizado en 
el 2014, cuando el Poder Ejecutivo decla-
ró Monumento Histórico Nacional al Sec-
cional 20° del PCU. Este hecho es en sí 
mismo una victoria de la lucha popular por 
memoria, verdad y justicia. El trámite fue 
iniciado por la Intendencia de Montevideo 
en mayo de 2009 y el 15 de enero de 2014 
el Poder Ejecutivo, a través del Ministerio 
de Educación y Cultura, declaró a la 20° 
Monumento Histórico Nacional. El Correo 
Uruguayo emitió un sello para resaltar el 
hecho. El 24 de abril de 2014 se realizó un 
acto inolvidable, de reafirmación democrá-
tica, de reparación y de futuro. El cuarto 
es el realizado en el 2020 en medio de la 

pandemia, con todos los desafíos que eso 
implicó, con los discursos realizados en el 
histórico local y transmitidos por redes so-
ciales a todo el país y con una versión de 
la canción de Zitarrosa en la voz solidaria 
de destacados y destacadas cantantes de 
nuestro Uruguay.

Cada año lo decimos, para que 
quede grabado en la memoria colectiva, 
la reparación es importante, la memoria 
histórica también, pero no descansaremos 
hasta que haya justicia.

Por eso, este año, el sábado 26 de 
abril, estamos nuevamente convocadas 
y convocados a esa esquina heroica del 
Paso Molino, que Rodney Arismendi de-
finiera, en aquel acto de 1985, como un 
lugar de “peregrinaje laico”.

En adhesión a este acto y como 
contribución a la memoria histórica, EL 
POPULAR vuelve a reproducir fragmentos 
de una investigación especial publicada 
en este mismo semanario en 1987, con 
detalles de aquella noche y denuncias 
documentadas de lo sucedido.

La larga noche del 72
“Uno de los testigos que permitieron 

esta crónica tardía, pero porfiada, nos dio 
el título. Asoció aquella noche, entre el do-
mingo 16 y lunes 17 de abril de 1972, con 
otra del 42. En ella también fueron ma-
sacrados comunistas y patriotas italianos 
que se oponían al ascenso del fascismo. 

En abril de 1972 se libraba una in-
tensa lucha en nuestro país, por alumbrar 
el cambio, el 13 de abril la CNT realiza el 
paro general más grande hasta ese mo-
mento. 107 sindicatos participan de la me-
dida en todo el país, es por las libertades 

y contra el aumento de precios decretado 
por el gobierno de Juan María Bordaberry.

El 14 de abril en acciones del MLN 
son abatidos varios militares y policías 
vinculados al Escuadrón de la Muerte, en-
tre ellos el ex ministro Acosta y Lara. Las 
Fuerzas Conjuntas responden allanando 
varios domicilios de militantes del MLN y 
son abatidos 8 militantes tupamaros.

Los hechos se encadenaron desde 
el viernes 14 de abril de 1972. Esa noche 
se intentó hacer lo que finalmente se con-
cretó en el Seccional 20. Pero se frustró el 
operativo en el ex local central del Partido 
Comunista. Allí se realizaba un activo de 
la UJC y el local fue asaltado por grupos 
fascistas apoyados por la policía. El coraje 
y la disciplina de los militantes de la UJC y 
la valentía del presidente de la Cámara de 
Diputados, el legislador del Partido Nacio-
nal, Héctor Gutiérrez Ruiz y del diputado 
por la 1001 y el Partido Comunista, Jaime 
Pérez, que se hicieron presentes en el lo-
cal impidieron la matanza.

El sábado 15 a la tarde, la Asam-
blea General culminó el debate iniciado 
el viernes aprobando el Estado de Gue-
rra Interna. 

En la madrugada del domingo 16 se 
suceden casi simultáneamente, entre las 
4.00 y las 4.30, once atentados con explo-
sivos y ametrallamientos. Fueron atacados 
los domicilios de los Dres. Juan José Cro-
ttogini, Carlos Quijano, Carlos Martínez 
Moreno y otras personalidades políticas 
y culturales, además de una iglesia y el 
local del Seccional 18 y 24 del PCU.

La tensión era general en víspera 
de la tragedia. Era el primer día de vigen-
cia del estado de guerra interna. A media 

mañana había gran despliegue de tropas 
y vehículos en toda la zona de la manzana 
del Seccional 20 del Partido Comunista, 
situado en Agraciada 3715, en la zona del 
Paso del Molino, en Montevideo.

Falsa ratonera
Por la calle Valle Edén, en la parte 

trasera de la manzana del local de la 20, 
los efectivos ingresaron a un pequeño 
apartamento ubicado al Nº 3716. Dos mo-
destas piecitas a los fondos, en realidad, 
de la finca lindera. Residía allí el joven 
matrimonio Toyos, sin ningún antecedente 
de militancia política ni gremial. Se sabrá 
después por boca de ellos mismos, que 
mientras su casa quedó ocupada por sol-
dados ellos fueron retenidos en el Regi-
miento 9 de Caballería.

Fueron tratados amablemente y libe-
rados. Se los vio en el barrio a la mañana 
siguiente, es decir, el lunes 17, aún antes 
de que se divulgara el comunicado 77 de 
las Fuerzas Conjuntas. Ese fue el parte 
que presentó la masacre como conse-
cuencia de un “enfrentamiento”. 

El comunicado partía de ese pro-
cedimiento sobre una presunta ratonera 
tupamara instalada en el apartamento: “…
al presumirse que en la misma se realiza-
ban actividades subversivas, lo que deter-
minó que se procediese a una revisación 
minuciosa de la citada finca, encontrán-
dose, efectivamente, documentación de 
este tipo”. 

Como anotábamos, esto era tan fal-
so que el matrimonio había sido liberado 
desde el 9º de Caballería sin imputación 
alguna y se les devolvió lo incautado. 
Empero, efectivos de esa unidad habían 

53 años del asesinato de 
8 obreros comunistas

Acto de reapertura del Seccional 20 del Partido Comunista del Uruguay. Agraciada y  Mariano Sagasta el 19 de enero de 1973. 
Fotógrafos del Diario El Popular.
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sido dejados en el apartamento, conver-
tido en “ratonera” desde el domingo 16 
al mediodía.

Primer allanamiento
Sobre la hora 10.00, los efectivos 

militares hicieron el primer allanamiento 
al local del Seccional 20. Desde hacía va-
rios días, muchos militantes se turnaban 
para su cuidado, ante la ola de atentados 
y provocaciones. 

El diputado Jaime Pérez, que llegó 
en el momento del operativo rastrillo, re-
cordará en Cámara, dos semanas des-
pués, lo que dijo al oficial responsable: 
“Mientras íbamos recorriendo el local y 
mirándolo todo, expliqué cómo había sido 
el asalto vandálico el viernes de la reunión 
de la Asamblea General, al local central 
de nuestro Partido. Y cómo, si no hubiera 
sido por la enorme cantidad de gente que 
había y por la disciplina y serenidad que 
demostraron, pudo haberse transformado 
en muchos muertos. Yo le expresé que en 
estas circunstancias hay que tener la ca-
beza muy fría, porque los hombres pueden 
ser juguete de las situaciones fabricadas 
por grupos que están para eso, para des-
atar el caos en la República, para crear las 
condiciones del fascismo y de la represión 
más sañuda contra el pueblo. Al decir esto 
no tenía la menor idea de que unas pocas 
horas después nos íbamos a encontrar 
ante la consumación de estos hechos”.

Mendiola obligado a quedarse
Finalizado el operativo, sobre la hora 

12.00, toda la zona seguía bajo control 
policíaco-militar. De la redacción de EL 
POPULAR habíamos enviado a uno de 
nuestros fotógrafos, Hermes Cuña. Se en-
contraba junto a una decena de militantes 
en el local, cuando próximo a las 13.00 
horas se repite un allanamiento. 

Se aduce que se había recibido 
denuncia desde la finca lindera, que por 
encima del muro del jardín del fondo se 
había arrojado, envuelto en nylon, un 
revólver 38 sin guía. Un oficial pregunta 
quién es el responsable del local y esto es 
asumido por Luis Alberto Mendiola. Solo 
le retiran los documentos y se le indicó 
que no debía moverse del lugar. Se llevan 
detenidos a todos los restantes, unas 15 
personas, incluido nuestro fotógrafo. Son 
cargados en un camión en el cual per-
manecerán, mientras estuvo estaciona-
do (dos horas) frente a la Región Militar 
Nº 1, que tiene su comando a quinientos 
metros, por la misma avenida Agraciada. 
Luego son llevados a una celda de la muy 
próxima comisaría Seccional 18 (hoy 7ª), 
situada a cuadra y media del local, en la 
calle Félix Olmedo.

Merodeo de fascistas
Todo parecía haber vuelto a la nor-

malidad. Sobre las 16.00 horas del domin-
go, se podía ver parado en la puerta del 
local al camarada Luis Mendiola, como 
habitualmente lo hacía. Empero, la tensión 
subsistía por la evidente movilización de 
personas extrañas al vecindario. Algunos 
eran reconocidos fascistas de la JUP, or-
ganización que entonces tenía presencia 
en la próxima zona de El Prado.  

Oscurece en la zona
Sobre las 20.00 horas, un vende-

dor callejero de comestibles recibe una 

intimación significativa de parte de dos 
individuos de particular, que muestran 
carnets policiales. El comerciante traba-
jaba a unos cien metros expendiendo sus 
productos hasta la madrugada. Los de 
particular, al oír que el comerciante ce-
rraba a la 1.00 o 2.00 de la madrugada, le 
conminan a hacerlo a las 23.00 horas de 
esa misma noche. 

Vecinos recuerdan que esa noche 
estaba más oscuro que lo habitual, de-
bido a que había menos luces encendi-
das. Ernesto Fernández uno de los dos 
sobrevivientes ilesos –que se encontraba 
en la azotea–, hoy recuerda que toda la 
calle estaba muy oscura cuando sobre las 
23.00 horas del domingo 16 volvió por el 
local. Había cumplido sucesivas guardias 
nocturnas desde el miércoles anterior, y 
esa noche iba a descansar. 

Caminar era peligroso
“Cuando llegué, Mendiola estaba en 

la puerta” –narra Ernesto Fernández. “Me 
dijo que no me detuviera, que siguiera. 
Pero yo, caminando, insistí en preguntar-
le qué pasaba. Él, luego de mirar hacia 
todos lados, me indicó que me acercara y 
me explicó todo el cuadro anormal en la 
zona, allanamientos reiterados y la deten-
ción de varios compañeros. 

Efectivamente, en la zona pululaban 
personas de particular y no se sabía exac-
tamente si eran policías o miembros de 
bandas fascistas. Los compañeros pre-
sentes en el local optaron por aconsejar-
me que no me fuera con esa oscuridad y 
me quedara, aunque yo debía irme a dor-
mir. Lo que comencé a hacer en la gran 
mesa del equipo de propaganda”.

Primeros tiros
“Era media noche cuando me des-

perté al oír unos disparos de armas de 
fuego, espaciados, que se sentían de los 
fondos de la manzana, desde Valle Edén. 

Mendiola me preguntó si podía subir 
a la azotea para que se bajaran los com-
pañeros que se encontraban de vigilancia 
allí. Eran Héctor Cervelli y Enrique Rodrí-
guez, ambos metalúrgicos. Era dificultoso 
el acceso a la azotea, no teníamos una 
escalera directa sino una escalera chica, 
de mano, que había quedado sobre el te-
cho de la pieza que salía para los fondos. 
Servía solo para ese segundo tramo hacia 
la azotea. Me ayudaron a izarme. 

Fue en ese momento, cuando recién 
comenzaba a descender Cervelli (en defi-
nitiva, el único que pudo bajar), que llegó 
por la avenida Agraciada el primer vehícu-
lo de las Fuerzas Conjuntas”.

Infantería sobre el puente
Una compañía de Infantería, testi-

monian vecinos, había sido apostada a 
doscientos metros, sobre Agraciada y Zu-
friategui. Se verá instalada una ametralla-

dora en plena calle en la boca del puente 
de Paso Molino. 

Desencadenan la trampa
Por el lado lateral de la manzana del 

Seccional 20, calle Valentín Gómez al Nº 
875, casi a mitad de la cuadra entre Agra-
ciada y Valle Edén, hay una entrada para 
cuatro apartamentos. Vecinos sienten que 
desconocidos trepan allí con sigilo hacia 
la azotea. Luego oyen algunos disparos. 
Se siente cuando uno o más individuos 
desandan el camino y se alejan con prisa. 

Esos disparos fueron los que des-
encadenaron la gran trampa que abarcó 
no solo a los obreros comunistas sino a 
gran parte de los militares y policías que 
no sabían lo que allí estaba provocándose. 
Por eso todos estos detalles son trascen-
dentes. El acceso a la azotea es relativa-
mente fácil luego de ingresar al patio de 
los apartamentos, por la mitad de la calle 
Valentín Gómez. El bloque del edificio de 
los apartamentos sobresale notoriamente a 
los fondos del apartamentito allanado en la 
mañana, ubicado por la calle lateral, Valle 
Edén, al Nº 3716. El edificio de Valentín 
Gómez 875 es el primero de otros muchos 
que se interponen entre los fondos del 
apartamento de Valle Edén y los fondos del 
local del Seccional 20, en el lado opuesto 
de la manzana, a más de cien metros.

Única trayectoria para 
la provocación

Aún desde varios metros por encima 
de la azotea del local del Seccional 20, 
tampoco se podría tener visibilidad hacia 
la ventanita de los fondos del apartamento 
de Valle Edén 3716. En cambio, había una 
proyección directa desde la azotea del edi-
ficio de Valentín Gómez 875. Inclusive res-
guardado detrás de los tanques del agua 
corriente instalados allí, existía visibilidad 
directa. En ese lugar fueron recogidas al-
gunas cápsulas, al igual que centenares 
de los proyectiles disparados después en 
toda la zona. 

Todo hace suponer que desde esa 
azotea de Valentín Gómez 875 se hicie-
ron los disparos sordos y espaciados que 
se oyeron a las 1:05 horas del lunes 17. 
Fueron dirigidos hacia la ventana de Valle 
Edén 3716. Allí permanecía una imagina-
ria militar, que es la que comunica el aler-
ta al Regimiento 9 de Caballería.

Testigos en un cuartel
En el cuartel, alrededor de esa mis-

ma hora, según narró el matrimonio To-
yos (que residía en dicho apartamento de 
Valle Edén), “en momentos en que atra-
vesaban el patio del cuartel, pues iban a 
ser devueltos a su domicilio, oyeron voces 
que gritaron: Operación 52. De inmediato 
fueron dejados solos, dentro del patio, y 
vieron que todo el mundo se armó y corrió 
hacia los vehículos, quedando el cuartel 

prácticamente desierto. Ellos fueron lleva-
dos por otros funcionarios nuevamente al 
interior del mismo y allí les dijeron que las 
fuerzas se dirigían a la zona de sus casas. 
A las cuales retornaron ellos mismos po-
cas horas después”. 

Acude el capitán Busconi 
Pero esos pocos disparos misterio-

sos fueron hechos por alguien que sabía 
todo lo que podía provocar. Primero, la ge-
neralización de una alarma en todo tipo de 
unidades de las Fuerzas Conjuntas. Entre 
ellas, las del Regimiento 9 de Caballería, 
en donde revistaba el joven capitán Wil-
fredo Busconi. 

No está claro si de particular o uni-
formado, si desde el cuartel o de su domi-
cilio, pero lo cierto es que también acudió 
en su automóvil, por la Avenida Agraciada 
hacia afuera, fuertemente armado. Esta-
cionó el vehículo a unos cincuenta metros 
del local del PCU. 

“Copar Valle Edén”
Mientras, desde Valle Edén ya se 

habían sentido las primeras ráfagas de ar-
mas automáticas. La compañía de Infan-
tería, apostada en Agraciada y Zufriategui 
se moviliza. Se oyó decir a un sargento 
o alférez: “Copar Valle Edén. Nos están 
atacando”. Los efectivos avanzan por Agra-
ciada, arrastrando los zapatos, y toman 
por Raffo Arrosa hasta Valle Edén, por la 
cual se deslizan en dirección a Valentín 
Gómez. A esta altura la balacera se había 
generalizado. Primero se apagan los últi-
mos focos de luz que subsistían. Aún hoy 
vecinos señalan lugares donde quedaron 
incrustados proyectiles de guerra en los 
árboles de la calle. 

Cuatro horas con disparos
No habrían pasado más de cinco 

o seis minutos de los primeros disparos, 
cuando comenzó el ametrallamiento por 
Valle Edén, seguido del movimiento de ve-
hículos y tropas, totalizando no menos de 
medio millar de hombres en torno a esa 
manzana. A la 1.10, los disparos y las rá-
fagas de ametralladoras se hacían desde 
la Avenida Agraciada, directamente contra 
el local partidario. A partir de entonces se 
hacen disparos desde los cuatro puntos 
cardinales. Los vecinos aterrados veían 
bengalas, caían órdenes y contraórdenes 
y disparos incesantes de muy variados ti-
pos de armas, que se prolongaron durante 
más o menos media hora. Luego, dispa-
ros más o menos nutridos y ráfagas de 
ametralladoras se oyeron hasta las 3.15 
horas y, aislados, hasta las 5.15 horas de 
la madrugada (…).

Este sábado 26 de abril la cita de 
honor es en Agraciada y Valentín Gómez 
a las 17.00 horas.

Nota completa en www.elpopular.uy
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UJC

E
sta semana recordamos un nue-
vo aniversario de Los 8 de la 20. 
Los ocho compañeros cobarde-
mente fusilados. Recordar y hon-

rar a los mártires es un ejercicio de me-
moria, es homenajear su vida de lucha y 
entrega. Es también tomar sus banderas, 
defender las mismas causas que ellos.

Luis Alberto Mendiola, José Abreu, 
Ricardo González, Ruben López, Elman 
Fernández, Justo Sena, Raúl Gancio, 
Héctor Cervelli. Ocho trabajadores, uni-
dos por la causa de la justicia social en el 
partido de la clase obrera, que esa noche 
unieron sus nombres para siempre por 
la cobardía del fascismo. Aquella noche 
le tocaba hacer guardia a Mendiola, y 
en el barrio y los alrededores se percibía 
complicado el ambiente. Ese mundo de 
miedo e injusticia contra el que luchaban 
los Ocho, y miles de uruguayos, se sentía 
horas antes del atentado entre la gente. 
También los sueños y la construcción de 
otro mundo, la solidaridad se sentía. No 
había que dejar solo a Mendiola.

¿Quién no hubiera acompañado a 
Mendiola ese día? ¿Quién de nosotros 
no está dispuesto a hacerle el dos a un 
compañero cuando la cosa parece jodida? 
La respuesta que encontramos es que 
cualquiera de nosotros hubiera estado, no 
por vocación de héroe ni por aspiración 
a mártir, ninguno de ellos la tenía; sino 
porque los vinculaba, como a todos no-
sotros, la solidaridad y el compañerismo, 
el poner el hombro por el que anda jodido 
y compartir las alegrías. La preocupación 
genuina por el bienestar y la seguridad 
de quien está a nuestro lado, el entendi-
miento de que a las cosas más difíciles 
lo mejor es enfrentarlas acompañados. Y 
eso, que no es más que empatía aunque 
haya a quienes les cueste entenderlo, es 
lo que nos une con los Ocho. Su lucha es 
la nuestra, y su accionar, muy probable-
mente, también sería el nuestro.

Tiranos temblad
El homenaje implica no olvidar, pero 

también recordar la otra parte de la histo-
ria. Esa con cara de cobardía, que mató a 
ocho militantes desarmados a sangre fría, 
dejándolos desangrarse en la calle. 

Esa cobardía que se escondió de-
trás de un comunicado mentiroso, dicien-
do que desde el seccional se disparó 
contra una casa, afirmando que se en-
contraron armas en el allanamiento, en 
fin, un intento inútil por justificar el atroz 
crimen que cometieron fuerzas policiales 
y militares, amparadas por el gobierno, y 
con las armas cargadas por aquellos que 
se enriquecen con la desigualdad. Una 
provocación burda, que buscó detener el 
avance de nuestro pueblo, pero solo logró 
mancharse de sangre las manos. Porque 
el Uruguay piensa, lucha y no se detiene.

Esa cobardía la vemos hoy en día, 
en quienes buscan tergiversar la historia y 
la verdad. Fueron y son cobardes quienes 

justifican el terrorismo de Estado y sus ac-
ciones, se abrazan a la falsa teoría de los 
dos demonios, repiten con cara de piedra 
“nunca más ningún terrorismo”. Son co-
bardes, que intentan negar los crímenes 
de lesa humanidad, que intentan quitar-
le responsabilidad al estado uruguayo, y 
mienten descaradamente cuando hablan 
de guerras civiles y enemigos internos. El 
enemigo son ellos, enemigos de la patria 
y del pueblo uruguayo, que persiguieron, 
torturaron, mataron y desaparecieron a 
miles de compatriotas que solo luchaban 
por la pública felicidad.

La lucha contra la impunidad hoy 
implica luchar por alcanzar la justicia por 
quienes cometieron los crímenes, pero 
también señalar a estos enemigos co-
bardes. Que con esos discursos atacan 
la democracia y la libertad, esas por las 
que tantos miles dieron su vida, por las 
que otros tantos sufrieron la prisión y la 
tortura, por las que otros fueron conde-
nados a vivir en la clandestinidad y el 
exilio. Recordar y homenajear la lucha 
de todos ellos es no permitir que mientan 
sobre lo que pasó, es insistir incansable-
mente para que todo el pueblo uruguayo 
sepa la verdad, abrace la causa del Nun-
ca más, para que quienes hoy juegan al 
filo de la democracia sientan vergüenza 
de mentir públicamente.

Van con nosotros
Con los Ocho en el corazón, con su 

ejemplo y su recuerdo, tomamos la ban-
dera de la justicia social para seguir cons-
truyendo el mundo por el que murieron.

Hoy los jóvenes construimos, des-
de los barrios, los centros de estudiantes, 
los sindicatos, los clubes, desde el movi-
miento feminista, el movimiento de defen-

sa del ambiente, desde cada lugar donde 
estamos, un entramado de solidaridad y 
compañerismo. Entendemos que nadie 
se salva solo, que fortalecer la unidad del 
pueblo es fundamental para que todos 
podamos vivir con dignidad. Frente a una 
perspectiva de vida cada vez más preca-
ria, donde parecemos estar condenados 
a vivir al día, decidimos no conformarnos 
y ser constructores de una alternativa que 
nos permita alcanzar la pública felicidad.

Es momento de discutir, movilizarse 
y ser parte de la defensa de nuestros de-
rechos; como en aquel momento hicieron 
los ocho, y como lo hicieron tantos y tan-
tas otras. Los desafíos no son los mismos, 
claramente, pero en el fondo la cuestión es 
siempre entre libertad y despotismo. Entre 
una verdadera democracia, con derechos 
para todos, o un país para pocos, que dis-
frutan solo quienes pueden pagarlo.

Mártires del pueblo

Hoy el mejor homenaje que pode-
mos hacer es no bajar los brazos, es la 
lucha por la dignidad de nuestro pueblo. 
En las calles y en las organizaciones, en 
los comité de base, para fortalecer la par-
ticipación y el poder popular.

Hoy el mejor homenaje que podemos 
hacer es la construcción colectiva, en este 
nuevo gobierno frenteamplista. Hay que 
seguir afinando el rumbo, forjando nues-
tros objetivos, redoblando esfuerzos, avan-
zando, porque la lucha es y será nuestra 
herramienta para trasformar la sociedad.

Es momento de pararnos en unidad, 
con una perspectiva de transformaciones 
profundas para cambiar el futuro, nuestro 
futuro, defendiendo como una trinchera 
la alegría y teniendo como horizonte un 
mundo de felicidad pública y compartida. 
Porque la canción nuestra, como decía 
Zitarroza, siempre porfía.

Acto del Partido Comunista del Uruguay (PCU)el año pasado en homenaje a los mártires de la Seccional 20. 
Foto: Santiago Mazzarovich / adhocFOTOS.
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Rodrigo Gorga (*)

U
ruguay lleva más de una déca-
da creciendo poco. Aunque hay 
bastante acuerdo en el diag-
nóstico de estancamiento, no 

sucede lo mismo con las causas ni con 
las salidas. Este artículo propone una 
guía para recorrer las principales inter-
pretaciones de ese fenómeno y lo que 
podría implicar cada una para el nuevo 
gobierno y para el país.

Los desafíos son claros: bajo creci-
miento, más desigualdad y tensiones so-
ciales crecientes. Hay muchas personas 
–incluso con empleo– que no logran acce-
der a condiciones de vida dignas, con al-
tos niveles de pobreza infantil y problemas 
en la seguridad que son urgentes atender. 
Ya no se discute tanto el diagnóstico, sino 
cómo interpretar estas trabas que parecen 
difíciles de superar.

Un ciclo que se agota
Miremos hacia atrás. Luego de la cri-

sis de 2002, Uruguay atravesó una etapa 
de expansión (2005-2015) bajo gobiernos 
del Frente Amplio, con crecimiento econó-
mico, políticas distributivas y ampliación 
de derechos. Sin embargo, no se trans-
formó sustancialmente su estructura pro-
ductiva: se mantuvo la dependencia de 
materias primas y hubo escasa inversión 
en ciencia y tecnología. 

Cuando el contexto internacional se 
tornó menos favorable, ese ciclo se agotó. 
Comenzó entonces una prolongada etapa 
de bajo dinamismo.

El Frente Amplio perdió en 2019. La 
coalición que asumió no logró revertir el es-
tancamiento ni contener el deterioro social.

Al dejar el poder en 2025, lo hizo 
con una economía apenas más grande 
(1,4% de crecimiento anual) y con más 
pobreza, algo inédito en sus gobiernos.

Su desempeño no evitó el regreso 
del Frente Amplio. Pero el escenario ahora 
es otro: más incertidumbre global, menos 
recursos públicos y falta de mayorías par-
lamentarias. El FA vuelve con más desafíos 
y sin poder aplicar las recetas del pasado.

Aunque Uruguay sigue siendo insti-
tucionalmente estable, no es inmune a los 
cambios que afectan a otras democracias. 
La falta de respuestas a los problemas 
económicos y la sensación de que “no hay 
rumbo” han alimentado una crisis de re-
presentación en todo Occidente. La gente 
desconfía de los partidos y surgen nuevas 
fuerzas. Sectores como los trabajadores 
informales, precarizados o desempleados 
sienten que la política ya no los representa. 
La democracia ejemplar que exhibe Uru-
guay invita a diagnosticarnos como sanos, 
pero quizás sólo seamos asintomáticos.

No sería la primera vez que Uru-
guay atraviesa una etapa de estanca-
miento prolongado. Entre 1955 y 1972 
el país vivió un proceso marcado por el 
freno en la producción ganadera y el es-
tancamiento industrial, acompañado por 
graves desequilibrios macroeconómicos: 

déficits fiscales persistentes, crisis ban-
carias, inflación explosiva, endeudamiento 
externo y fuga de capitales. A este cua-
dro se sumaron devaluaciones reiteradas 
con la intención de reactivar las exporta-
ciones, que terminaron alimentando aún 
más la inflación. Las tensiones sociales 
aumentaron: los trabajadores reclamaban 
aumentos salariales para compensar la 
pérdida del poder de compra y todos los 
actores con capacidad de presión adopta-
ron estrategias para defender su parte del 
ingreso. Así, se consolidó una economía 
sin crecimiento, con inflación estructural y 
con una distribución del ingreso en dispu-
ta permanente. La respuesta institucional 
fue cada vez más represiva: se congela-
ron precios y salarios, se interrumpió la 
negociación colectiva y se establecieron 
mecanismos de control directo. Este ciclo 
de estanflación, conflicto social y medidas 
de ajuste culminó en una crisis institucio-
nal profunda que desembocó en la ruptura 
democrática de 1973.

De esta forma, la que a comienzos 
de los años 50 era celebrada como la 'Sui-
za de América' terminó cayendo en una 
dictadura cívico-militar, con un sello auto-
ritario con claro acento latinoamericano.

¿Qué lecturas existen hoy sobre el 
estancamiento?

Una brújula en disputa
Con espíritu de mapa más que de 

sentencia, propongo un esquema tenta-
tivo. No se trata de categorías cerradas, 
sino de trazos gruesos en un panorama 
incierto. En contextos de estancamiento, 
se intensifican los debates sobre cuáles 
son las trabas al crecimiento y cómo re-
moverlas. Las distintas interpretaciones 
del estancamiento no son neutras: estruc-
turan la discusión sobre los modelos de 
país que expresan las diversas fuerzas 
políticas y sociales. Por eso vale la pena 
detenerse a recorrerlas.

Una primera lectura, de corte más 
liberal o conservador, sostiene que el 
problema es que el Estado obstaculiza al 
sector privado. Se lo ve como un aparato 
grande, ineficaz y dominado por intereses 
corporativos, como los sindicatos. La so-
lución sería mejorar el clima de negocios, 
bajar costos y enfocar el gasto en áreas 
como la educación.

Esta visión supone que el crecimien-
to, si se logra, traerá más empleo y me-
jores salarios.

Y ante los problemas sociales, como 
la inseguridad o la pobreza infantil, esta 
perspectiva apela a focalizar las políticas 
públicas en sectores vulnerables y refor-
zar el orden, entendiendo por ello la capa-
cidad del Estado para contener el conflicto 
social y aplicar el punitivismo para atender 
situaciones de desborde. El concepto de 
orden que plantea no se limita al plano 
social, sino que también remite a una idea 
de estabilidad institucional y previsibilidad 
económica, y moral, asociado a valores 
como la familia tradicional.

Esta visión gana terreno cuando lo 
público se percibe como caro e ineficien-

te. En ese clima florece la figura del tra-
bajador independiente como ideal: cada 
uno arreglándoselas por su cuenta en un 
mundo sin certezas ni amparo colectivo.

Frente a eso, otras miradas apues-
tan por un Estado activo, que no es freno 
sino parte de la solución. Estas pueden 
agruparse bajo el concepto de “creci-
miento con distribución”, una familia de 
visiones que conviven dentro del Frente 
Amplio. Se concibe al Estado como un 
actor clave para sostener la cohesión 
social, corregir desigualdades y remover 
obstáculos al crecimiento.

Dentro de esta familia se ubica una 
perspectiva que busca reactivar la inver-
sión y aumentar la productividad, sobre 
todo en el sector exportador. Se propone 
reformar sectores que sólo operan en el 
mercado interno (como las empresas pú-
blicas), para mejorar su eficiencia y reducir 
costos. Las reformas en áreas clave como 
la educación, el transporte y la salud de-
berían eliminar distorsiones y ampliar las 
soluciones basadas en el mercado.

Las empresas públicas, en esta pers-
pectiva, deberían ser gestionadas con 
criterios más cercanos al sector privado: 
sustituir a sus directorios de designación 
política por equipos técnicos especializa-
dos, operar con mayor flexibilidad, e in-
cluso, en algunos casos, abrir su capital a 
socios privados. No se propone una priva-
tización directa, pero sí una transformación 
que las acerque al funcionamiento de una 
empresa privada, orientada por objetivos 
de eficiencia y reducción de precios, mu-
chas veces en tensión con otras metas que 
priorizan los directorios de origen político. 
Las ganancias de eficiencia que se buscan 
permitirían reducir costos y, por esa vía, 
impulsar la productividad y el crecimiento.

No se trata de achicar el Estado, 
sino de hacerlo más eficaz: con mejor 
gestión, buena regulación y políticas pú-
blicas que alcancen tanto a los más po-
bres como a quienes están atrapados en 
trabajos de baja calidad. El crecimiento, 
aquí, no es sólo un medio: también es una 
condición para sostener la cohesión social 
en tiempos de escasez fiscal, sin grandes 
narrativas de conflicto de clase ni cruza-
das por la liberación nacional.

Otra mirada, de perfil más desarro-
llista, plantea que no alcanza con crecer: 
es necesario cambiar la forma en que se 
crece. Propone transformar la estructura 
productiva mediante planificación, políti-
cas industriales e inversión en ciencia y 
tecnología. El objetivo es diversificar la 
matriz exportadora, generar empleo ca-
lificado, reducir la vulnerabilidad externa 
y avanzar hacia un país más soberano.

Para lograrlo, el Estado debería 
captar una mayor parte de la renta de los 
recursos naturales y no depender del tipo 
de cambio bajo como única herramien-
ta para redistribuir ingresos. Esta política 
mejora los salarios reales en dólares, pero 
perjudica a sectores industriales que no 
pueden competir con el agroexportador.

Hace falta un Estado más presente, 
dispuesto a orientar el rumbo. Esto impli-
ca una reforma tributaria progresiva que 
grave al gran capital y revise las exonera-
ciones fiscales. Sin embargo, hay riesgos: 
si el Estado es capturado por intereses 
corporativos, sus políticas pueden vol-
verse trampas. Por ejemplo, cuando un 
subsidio útil en su momento se convierte 
en un privilegio intocable.

Final abierto
El nuevo gobierno todavía no ha de-

finido cómo encarará su versión del “cre-
cimiento con distribución”. Hasta ahora no 
se ha planteado una estrategia nacional de 
desarrollo que articule políticas industriales 
y planificación. Tampoco se ha discutido el 
uso del sistema tributario como herramien-
ta frente a las restricciones fiscales.

Este desenlace no está escrito. De-
penderá también de lo que hagan otros 
actores, como los trabajadores. La crisis 
actual tiene una marca: la fractura entre 
distintos tipos de trabajadores. Hay asala-
riados formales con derechos, pero también 
muchos informales, cuentapropistas, preca-
rizados y personas desempleadas, que no 
se sienten representadas ni por el Estado 
ni por los sindicatos. Algunos se identifican 
más con la figura del emprendedor indivi-
dual que con un proyecto colectivo. 

Para ellos, una transformación pro-
ductiva puede parecer algo lejano. Y sin 
embargo, es ahí donde se juega buena 
parte del futuro: en si ese malestar disper-
so se convierte o no en una fuerza colec-
tiva capaz de disputar el rumbo del país.

Toda historia se ensaya primero en 
la imaginación. A veces, mientras imagi-
namos al otro, también estamos siendo 
imaginados por él.

(*) Economista.

Uruguay en su encrucijada
El estancamiento económico en perspectiva

El escenario 
ahora es otro: más 
incertidumbre 
global, menos 
recursos públicos y 
falta de mayorías 
parlamentarias”
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E
l senador de la 1001-FA, Oscar 
Andrade estuvo en el programa 
televisivo Desayunos Informales, 
donde habló sobre uno de los 

problemas principales de los uruguayos y 
las uruguayas: la vivienda digna.

Un problema de larga data
“Hay que construir una política de 

Estado, algunos de estos proyectos los 
presentamos en el 2021. Tienen que ver 
con una evidencia que era abrumadora 
en Uruguay, en Montevideo triplicamos la 
cantidad de viviendas vacías y abandona-
das. Ahí había un debate desde el punto 
de vista urbanístico, de si ese fenómeno 
era circunstancial por la crisis del 2002-
2003 o era estructural de la vacancia, que 
es un tema muy estudiado a nivel mun-
dial. Hay mucha literatura que explica que 
después de determinado porcentaje de 
vacancia, es una patología urbana muy 
grave, que tiene que ver con la violencia 
de la sociedad, con los delitos, con la de-
gradación ciudadana”, afirmó.

“El censo del 2011 confirma que 
no era un tema circunstancial de la crisis 
2002-2003, sino que tenemos una cantidad 
de viviendas vacías, sobre todo en las zo-
nas céntricas, donde las políticas públicas 
no van a nacer ahora. Hubo políticas públi-
cas importantes para intentar revertir este 
proceso y no alcanzaron”, agregó Andrade.

“La política pública más importante 
fue la cartera de tierra que se genera en 
el 90, para poner un ejemplo local. Si uno 
mira Ciudad Vieja, imagínatela sin las 20 
cooperativas que hay ahí. Tendrías una 
situación dramática, es de las zonas con 
mayor cantidad de inmuebles vacíos y 
abandonados, pero sin cartera de tierras 
municipal esa situación sería aún más trá-
gica. El último censo nos da que en Mon-
tevideo tenemos 56.000 viviendas vacías, 
de las cuales 30.000 tienen explicación, 
son de segunda propiedad, están en al-
quiler o venta, o están en construcción. 
26.000 inmuebles vacíos que no”, explicó.

Desigualdad estructural
“Poner el tema en debate no es solo 

las nuevas normas que faciliten la posibi-
lidad de una estrategia de acceso al sue-
lo urbano para promover el derecho a la 
ciudad. La vivienda promovida el mercado 
contribuye, pero el mercado no resuelve 
ninguna hipótesis de posibilidad de ingre-
sos a los dos quintiles más bajos, ningu-
na, aun con los porcentajes topeados de 
vivienda promovida, no hay forma”, dijo el 
senador con convicción.

“Ayudan a levantar un barrio, pero 
te genera un lio sino tenés una política 

pública potente que es que te encarece el 
barrio y te sigue expulsando al pobre para 
afuera y es un gran error. Buena parte de 
los recursos del Ministerio de Vivienda 
desde que se funda hasta el 2005 fueron 
para atender la situación de la emergen-
cia de la vivienda, pero termino la política 
pública profundizando la segregación terri-
torial. Eran viviendas muy precarias y muy 
lejos, y eso te quiebra la ciudad al medio, 
que cuando tenés capacidad instalada en 
zona urbana es insólito hacerlo, está mal. 
O sea, tenés que ser más agresivo con 
las medidas hacia la zona urbana”, afirmó.

“Leyes para esto: Ordenamiento te-
rritorial y medio ambiente, ahí hay un con-
junto de normas que tienen que ver con 
esto. Que fueron dirigidas en esta direc-
ción, algunas no utilizadas, por ejemplo, el 
derecho de preferencia para los gobiernos 
municipales. Así como la ley de coloniza-
ción establece que una compraventa, un 
inmueble rural tiene que primero, ofrecerse 
a colonización, en realidad una compraven-
ta tiene que ofrecerse a las intendencias. 
Estas en ninguna parte del país ha logrado 
incorporar esto a su política de carteras de 
tierras. Segundo, achicar el plazo de pres-
cripción para viviendas cuando están de-
gradadas a diez años. Hay que trabajar en 
los asentamientos, pero simultáneamente 
en las condiciones estructurantes de la ex-
pulsión de amplísimos sectores sociales. 
El diputado de la 2121, Alfredo Vázquez, 
crea un proyecto de ley que tenía que ver 
con la vivienda pública abandonada, que 
no generó consenso, había una polémica 
jurídica sobre la constitucionalidad y se 
llega a votar una ley de viviendas vacías y 
degradadas en el 2018 que se reglamentó 
en el 2019 y que nunca se aplicó”, afirmó.

“¿En qué dirección iba?”, se pregun-
tó,  “en que el propietario reaccionara y 
pusiera su vivienda en el mercado, no era 
para expropiarla. Esa norma no se aplicó 
nunca, lo que si se empezó a aplicar y 
en una experiencia piloto nos demuestra 
que tiene una potencialidad enorme, es el 
mecanismo de deuda compensable que 
es el que queremos acelerar, se aplicó en 
60 predios y permitió el acceso a más de 
1000 familias. No es que ese predio es 
una casa que va para una persona, sino 
que ese predio en una zona consolidada 
con servicios, generado como cartera de 
viviendas para el sistema cooperativo de 
viviendas y la potencialidad que tiene la 
política es enorme”, afirmó.

Estrategias de suelo
“Una estrategia de suelo en zona ur-

bana es central para quebrar la desigual-
dad y la violencia y para eso precisas de 

todos los gobiernos municipales, no tiene 
sentido que avancemos sectorialmente 
en esto. Tenes casi 3000 viviendas vacías 
donde tengas acceso a 100 predios sirve. 
Como comisión y pasado el 11 de mayo 
queremos reunirnos con todos los inten-
dentes, con las juntas, las comisiones de 
vivienda para discutir. No perdamos de 
vista lo siguiente, en realidad la solución 
de construir en la periferia lejos viviendas 
de pobres para el pobre, es pan para hoy 
y hambre para mañana. Porque, después, 
tenes un dilema enorme con los servicios, 
con el transporte y desaprovechás zonas 
consolidadas”, opinó Andrade.

“En momentos de mucha inestabili-
dad financiera, la vivienda se transforma 
en un activo financiero. Lo que pasa hoy, 
donde no sabemos qué pasa con el dólar, 
cuando hay una guerra económica, enton-
ces se termina especulando con viviendas 
y las tenes vacías por mucho tiempo. Con 
esto la Intendencia de Montevideo, ya 
desde el año 2016 en una norma depar-
tamental, que además soporto el examen 
de la Suprema Corte de Justicia, conside-
ró un gravamen a la vivienda vacía cuando 
es por periodo prolongado.  Somos menos 
duros que la Intendencia de Montevideo, 
porque en vez de 12 meses colocamos 24 
meses, con un conjunto de condicionan-
tes, como que sí es por motivo de trabajo 
o estudios no, pero si por especulación 
y más si son muchas, porque queremos 
generar que estén en el mercado”, explicó 
el senador frenteamplista.

“El costo de la urbanización lo so-
portamos entre todos. Mirando la legisla-
ción comparada es una norma muy tibia 
la nuestra. No habría forma de discutir 
los temas de la violencia en la sociedad 
sino discutís los temas de la segregación 
territorial y Uruguay tiene un problema, 
invierte poco en vivienda, no tenemos un 

problema peor porque el sistema coope-
rativo ha logrado amainar el impacto de la 
segregación. Pero el promedio de inver-
sión en vivienda en comparación al PBI es 
de 0,59. El FA en su momento hizo un es-
fuerzo lo paso del 0,2 al 0,5, pero tenemos 
un compromiso de campaña electoral de 
duplicar la inversión en vivienda”, recordó.

“Precisamos una política más agre-
siva del suelo urbano, porque tenemos 
condiciones para hacerlo y porque sin eso 
sin más inversión en vivienda que son un 
poco las dos patas el tema estructurante 
de la desigualdad no lo vamos a poder 
resolver ni aun a mediano plazo, aunque 
apaguemos fuegos. La intervención sobre 
los asentamientos apaga el síntoma, pero 
hay que trabajar de forma estructurada 
sobre el efecto y aspiro a que se solucio-
ne. Hasta ahora el dialogo con los demás 
sectores ha sido de acuerdo”, explicó..

“El proyecto cumple el programa de 
gobierno, nutre al gobierno para alcanzar 
el objetivo, puede ser esta u otra iniciativa. 
Hay que ver la programación presupues-
tal. Yo aspiraría que el tema de la inversión 
en vivienda sea de una programación pre-
supuestal donde el esfuerzo lo hagamos 
de manera cercana en el tiempo. Es obvio 
que no solo resolvés con el tema de la in-
versión en vivienda el tema de la vivienda, 
sino que resolvés el tema del trabajo. Es la 
actividad que da más puestos de trabajo 
genera en relación a cada peso que se 
invierte. Tiene una segunda ventaja, que 
se localiza en cualquier parte del país y 
una tercera ventaja, tiene fuerte acompa-
ñamiento productivo. Un tercio del plásti-
co va a la industria de la construcción. La 
mitad de la siderúrgica, el sector forestal, 
canteras, etc., por cada puesto de trabajo 
directo, nueve puestos de trabajo indirec-
to. No requiere mayor calificación para el 
ingreso”, finalizó.

Andrade: La desigualdad del 
acceso a la vivienda
El Frente Amplio retoma 3 proyectos de ley: agilizar expropiaciones de inmuebles vacíos, 
gravar la vivienda vacía por especulación y revitalizar el Fondo Nacional de Vivienda.

Óscar Andrade durante una charla en un local del Frente Amplio, en Montevideo. 
Foto: Pablo Vignali / adhocFOTOS.
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Rony Corbo

C
uando escribo esta nota, se re-
cuerda los 110 años del Geno-
cidio Armenio, y la Asociación 
Cultural Uruguay Armenia, 

emite esta sugestiva nota:
La Asociación Cultural Uruguay - 

Armenia (ASCUA) adhiere a todas las 
iniciativas, campañas y movimientos 
solidarios en defensa y apoyo del pue-
blo palestino y muy particularmente a la 
población que habita la Franja de Gaza, 
víctima de lo que sin duda alguna, por 
su método y su intencionalidad, puede 
calificarse como genocidio.

La usurpación de viviendas y tie-
rras, la extensión de su beligerancia ha-
cia todos los países que la rodean sin 
respetar derechos y fronteras, convier-
ten en agresor al Estado de Israel cuyo 
accionar supera o ignora los principios 
de proporcionalidad y de corresponden-
cia en sus respuestas a verdaderas, o 
supuestas agresiones, de las que se 
declara víctima. Condenamos muy es-
pecialmente la seleccionada muerte de 
mujeres y niños y en particular de estos 
últimos, convertidos en objetivos selec-
cionados de aniquilación que justifican 
plenamente la denuncia de genocidio.

Hacemos también nuestro llamado 
a todos aquellos cuyos pueblos han sido 
víctimas de genocidio y crímenes de lesa 
humanidad y que conocen los resultados 
de la indiferencia, al tiempo que valoran 
la solidaridad en todas sus manifestacio-
nes, para que en nombre de ésta última 
levanten voces de rechazo y denuncia 
ante la agresión de la que es víctima el 
pueblo palestino que lucha por su liber-
tad y autodeterminación.

Fue un Genocidio
En los últimos años del Imperio Oto-

mano, una parte significativa del pueblo 
armenio, incluyendo niños, mujeres y an-
cianos, fue exterminada únicamente por 
su identidad nacional. Sus bienes fueron 
expropiados y una parte sustancial de su 
rico patrimonio histórico y cultural milena-
rio fue destruida.

Fue la comprensión del imperativo 
de prevenir atrocidades como el Geno-
cidio Armenio lo que también condujo 
a la necesidad de tipificar legalmente el 
delito de Genocidio, lo cual se manifes-
tó con la adopción de la Convención de 
las Naciones Unidas para la Prevención 
y la Sanción del Delito de Genocidio de 
1948. Entre 1915 y 1923, el entonces Im-
perio otomano llevó adelante un plan sis-
temático de deportación, persecución y 
exterminio contra el pueblo armenio, que 
costó la vida de entre 1,5 y 2 millones de 
personas. El 24 de abril de 1915 es la fe-
cha que marca simbólicamente el inicio 
del genocidio, con la detención masiva de 
intelectuales y líderes comunitarios arme-
nios en Constantinopla (actual Estambul).

Los diputados Ana Olivera, José 
Luis Satdjian, y Pedro Jisdonian aborda-

ron en Diputados, la limpieza étnica del 
pueblo de Nagorno-Karabaj y la cuestión 
de los prisioneros armenios detenidos 
ilegalmente en Azerbaiyán, recordando 
que el Parlamento uruguayo adoptó por 
unanimidad una declaración instando a 
Azerbaiyán a liberar inmediatamente a 
todos los prisioneros armenios.

Los parlamentarios uruguayos ex-
presaron su especial respeto y solidaridad 
con el pueblo armenio y la comunidad ar-
menia uruguaya, dieron la bienvenida a la 
Embajadora de Armenia, Mariam Gevor-
gyan, presente en la sesión, y valoraron 
altamente las actividades de la embajada 
y del Parlamento.

El nuestro país, el Palacio Legisla-
tivo fue sede un año más de un acto de 
conmemoración del Genocidio Armenio, 
esta vez a 110 años. En el salón de even-
tos especiales, y con la presencia de la 
vicepresidenta Carolina Cosse, se recordó 
el papel de Uruguay como el primer país 
en reconocer el genocidio en 1965. En esa 
línea, desde Consejo Causa Armenia del 
Uruguay recordó la gravedad de los he-
chos cometidos desde 2020 por Azerbai-
yán contra el pueblo armenio.

Genocidio Armenio 
y negacionismo

Mientras el mundo recuerda el 110º 
aniversario del Genocidio Armenio el 24 
de abril de 2025, la perdurable influencia 
del negacionismo promovido por Turquía, 
continúa influyendo en cómo se recuer-
da, o se olvida deliberadamente, el Ge-
nocidio. Desde el centenario en 2015, 

Turquía ha modificado significativamente 
su política de negacionismo en respues-
ta a la evolución de las normas interna-
cionales en torno al reconocimiento del 
Genocidio Armenio.

Por la influencia turca, los parlamen-
tos, gobiernos y organismos internacio-
nales a menudo usaron términos vagos 
como "tragedia armenia", "catástrofe ar-
menia" o "cuestión armenia" para referirse 
al Genocidio de 1915. Sin embargo, desde 
el centenario en 2015, el reconocimiento 
del “Genocidio Armenio” como una norma 
internacional ha crecido significativamen-

A 110 años del Genocidio Armenio
te. El cambio normativo se refleja en la 
constante sustitución del lenguaje ambi-
guo por el término más definitivo, "Geno-
cidio Armenio". 

El reconocimiento del Genocidio de 
1915 cobró impulso global, con países 
de Sudamérica, como Chile, Paraguay, 
Brasil y Uruguay. Sin embargo, más allá 
de las Américas, el impulso europeo tam-
bién atrajo una atención significativa. La 
Unión Europea (UE) jugó un papel re-
levante en este cambio. El Parlamento 
Europeo reconoció por primera vez el 
Genocidio Armenio en 1987 y reafirmó 
este reconocimiento en 2015. Desde en-
tonces, más de 20 estados miembros de 
la UE reconocieron formalmente el Ge-
nocidio Armenio, incluidos Francia, Ale-
mania, Italia, los Países Bajos y Suecia. 
Dentro de la UE, este reconocimiento se 
ha convertido en un punto de referencia  
normativo.

Si bien Turquía, ante la evidencia, 
reconoció algunos hechos básicos, evitó 
cuidadosamente usar el término genoci-
dio. Como afirmó Erdogan: «Con esta es-
peranza y convicción, deseamos que los 
armenios que perdieron la vida a prin-
cipios del siglo XX descansen en paz, 
y transmitimos nuestras condolencias a 
sus nietos». Que valga como reconoci-
miento del genocidio.

Sin embargo, es evidente una polí-
tica dual de Turquía. A Erdogan, en gran 
medida, no le preocupa que gobiernos 
o parlamentos extranjeros reconozcan 
el Genocidio Armenio, pues a menudo 
considera estos gestos simbólicos y no 
amenazantes para su su posición política 
actual. El Ministerio de Asuntos Exterio-
res de Turquía sigue condenando estos 
reconocimientos y afirma que carecen de 
validez legal.

Nuestro saludo al pueblo armenio en 
su centenaria lucha y nuestra disposición 
de denunciar los genocidios, los pasados 
y los actuales, como lo hacen los arme-
nios en su notable nota de solidaridad con 
el pueblo palestino.

Yamandú Orsi en homenaje por los 110 años del Genocidio Armenio: 
"Cuando se trata de elegir por la paz, Uruguay siempre está presente". 

Foto: Presidencia de la República.
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Eduardo Lorier

N
os tememos que los asuntos 
nacionales y departamentales 
han hecho pasar desapercibidos 
para la mayoría de la población 

uruguaya los cambios nunca vistos que se 
están produciendo en las relaciones entre 
Estados Unidos y China, por lo menos 
desde 1978 en adelante, en que se in-
augura la política de Reforma y Apertura 
bajo la conducción de Deng Xiaoping, 

En efecto, el corte abrupto de las 
relaciones comerciales entre estos dos 
gigantes de la economía mundial puede 
significar el cambio más importante que 
veremos en nuestras vidas, marcando un 
antes y un después en la historia mundial.

Es un momento peligroso no sólo 
en lo económico sino también en lo polí-
tico y lo militar. Es muy conocida la frase 
del gran estratega militar prusiano Carl 
von Clausewitz acerca que la guerra es 
la continuación de la política por otros 
medios. En este caso, diríamos que la 
política arancelaria de la administración 
Trump (equivalente a una guerra comer-
cial) puede transformarse en una guerra 
en toda la regla.

Aunque a nosotros nos parezca im-
probable que la guerra comercial termine 
pronto (si bien con Trump nada se pue-
de afirmar definitivamente), también nos 
parece improbable que se convierta en 
una guerra abierta, ya que esta no tendría 
vencedores.

Si la Unión Soviética y Estados Uni-
dos lograron evitar una guerra abierta en 
el siglo pasado, confiamos en que Esta-
dos Unidos y China también deberían po-
der hacerlo ahora. 

Sin embargo, es de una gravedad 
alarmante que los canales de diálogo en-
tre ambas potencias estén reducidos a la 
nada en lo político, con un secretario de 
Estado de Estados Unidos (equivalente 
a  nuestro ministro de Relaciones Exte-
riores), el ex senador Marco Rubio,  con 
una acentuada diplomacia “anticomunista” 
y que es el primer secretario de Estado 
que no puede entrar a China porque en 
2020, siendo senador fue sancionado por 
Beijing por impulsar un proyecto de ley 
que prohibía la entrada de funcionarios 
chinos a Estados Unidos y por apoyar los 
movimientos de protesta en Hong Kong.

Dicho esto, una cosa debería que-
dar clara desde el inicio: China está más 
preparada para estos acontecimientos, 
los esperaba más tarde o más temprano 
y podrá lidiar con ellos. A la inversa, no 
creemos que Estados Unidos pueda so-
portar las consecuencias de sus propias 
acciones, que son algo así como pegarse 
un tiro en el pie, un daño autoinfligido.

Es un hecho constatable y medible 
científicamente que la incertidumbre reina 
en Estados Unidos sobre la política eco-

nómica que seguirá Trump. A los sucesos 
ocurridos el 2 de abril, en el cual impuso 
aranceles recíprocos a la totalidad de los 
países, para luego desdecirse y suspen-
derlos por 90 días, excepto los que es-
tableció para China, que quedaron en el 
145%, le sigue la amenaza de destitución 
de Trump a Jay Powell, presidente de la 
Reserva Federal (equivalente a nuestro 
Banco Central), porque no baja las tasas 
de interés. El mandato constitucional de 
Powell culmina en mayo de 2026.

El lunes de esta semana informaba 
el Financial Times que ante tales ame-
nazas una y otra vez repetidas, “el dólar 
alcanzaba su mínimo en tres años frente 
a una cesta de sus principales socios co-
merciales, [mientras] el oro subió, alcan-
zado un récord de 3.406 dólares por onza 
troy [...] La deuda soberana estadouniden-
se se desplomó ya que los inversores glo-
bales podrían estar reconsiderando sus 
tenencias de carteras, abandonando el 
dólar para refugiarse en el euro y el yen”.

Las medidas se produjeron después 
que Kevin Hassett, director del Consejo 
Económico Nacional, afirmará que Trump 
‘seguiría estudiando’ la posibilidad de des-
tituir a Powell. El presidente había afirma-
do el jueves que tenía derecho a despedir 
al presidente de la Reserva Federal”.

En conclusión, el capital financiero 
hegemónico percibe los peligros de que 
la economía estadounidense se vea en-
vuelta en un estancamiento con inflación 
(estanflación), lo que lleva a “una crecien-
te desconfianza en la credibilidad de los 
activos estadounidenses”, léase dólar y 
bonos del Tesoro.

Ahora bien, es un secreto a voces 
que Trump y sus asesores buscan la caída 
del valor del dólar, tanto para estimular 
sus exportaciones como para desestimu-
lar las importaciones, logrando de esa 
manera disminuir su increíble déficit co-
mercial que cubren con más y más en-
deudamiento (1).

Pero el poder de Trump tiene sus lí-
mites frente al del capital financiero espe-
culativo y, como ya ocurrió anteriormente, 
quienes comercian con Bonos del Tesoro 
son los que frenarán sus acciones, pues 
la administración adicta a la deuda des-
de hace décadas no puede sobrevivir sin 
prestamos gubernamentales por más de 
unas pocas semanas.

El niño malcriado, rebelde e inseguro 
de 78 años deberá capitular frente a la fé-
rrea disciplina del “mercado”. ¿O se animará 
a la impresión de dólares para financiar el 
gasto, o sea, a la financiación monetaria?

Quieren un dólar más débil, pero no 
un colapso total, aunque van en esa di-
rección. Seguramente “Estados Unidos, y 
no otros, será el que sienta más dolor por 
sus errores económicos”, que se suman a 
sus burbujas especulativas y empresas 
zombis, aquellas que no pueden pagar 
sus deudas y sobreviven porque los es-
peculadores todavía obtienen ganancias 
con ellas.

Chris Giles, comentarista económi-
co del Financial Times, señalaba que “No 
se trata de que la capacidad negociadora 
de Trump con los aranceles sea mucho 
menor de lo que se imagina. Se trata de 
que el resto del mundo controla el 85% 
de la economía global y ya no tiene que 

seguir las decisiones de Estados Unidos. 
Si prevalece la serenidad en el comercio 
global, los exaltados de la Casa Blanca 
no dominarán el panorama. En este si-
glo, la participación de Estados Unidos 
en las importaciones mundiales de bienes 
ha caído del 19 al 13%, según cifras del 
Banco Mundial” (2).

Sin embargo, es necesario observar 
el panorama general y comprender que 
estas políticas de Trump no significan un 
shock económico para el sistema, sino 
que es un shock del propio sistema. Las 
ramificaciones -para la seguridad global, 
las relaciones entre las naciones y la esta-
bilidad mundial en general- serán enormes.

La naturaleza aborrece el vacío y el 
que ha dejado Estados Unidos es mucho 
mayor que su participación en las importa-
ciones mundiales. La agitación resultante 
y los efectos de segundo y tercer orden 
resonarán durante años y el dolor se sen-
tirá ampliamente. El precio del Trumpxit, a 
diferencia del Brexit (cuyos costos se sin-
tieron en un solo país), lo pagará el mun-
do entero. ¿Quién duda que los problemas 
económicos se verán agravados por los 
problemas sociales, mientras Trump avan-
za hacia el despotismo y destruye la he-
gemonía planetaria de Estados Unidos en 
su sentido gramsciano? (3)

Respecto a China, aunque no será 
fácil ni indoloro, tiene varias cartas para 
jugar y capear el temporal, cualquiera sea 
el terreno a transitar. En lo militar, su alian-
za con Rusia es determinante a escala 
global. Por algo Trump coquetea con Putin. 
Quieren separar a China y Rusia, pero es 
improbable que lo logren.

¿Guerra comercial prolongada 
entre Estados Unidos y China?

Preocupación en los mercados bursátiles de EEUU. Foto Agencias.
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En lo financiero debemos pregun-
tarnos cuánto tiempo pasará antes que 
el grupo BRICS encuentre una manera 
de transformar el sistema financiero y de 
pagos global.

Igualmente, China dejará de adquirir 
Bonos del Tesoro de Estados Unidos y se 
irá deshaciendo de sus tenencias actua-
les, que son de unos 700 mil billones de 
dólares, sólo por detrás de Japón. Este es 
un golpe tremendo para un país adicto a 
la deuda como lo es Estados Unidos.

Luego, los estímulos fiscales pre-
vistos para incentivar la demanda de am-
plias capas de la sociedad china, si bien 
será gradual, tienden al mismo tiempo a 
superar retrasos en la distribución de la 
riqueza. Esto amortiguará los impactos a 
corto plazo.

Sin embargo, China, que tiene una 
logística extraordinaria y sin competencia 
en el planeta para exportar, no ha logra-
do todavía superar las barreras provin-
ciales que lleva a la fragmentación del 
mercado interno.

Al respecto, “la Federación China de 
Logística y Compras estima que los cos-
tos logísticos internos representan  apro-
ximadamente el 14% del PIB, una cifra 
alarmante. Los envíos agrícolas que cru-
zan las fronteras provinciales se enfrentan 
a hasta cinco controles de aduana.

Reconociendo esta vulnerabilidad, 
Beijing lanzó la “Iniciativa Nacional de 
Mercado Unificado” en 2022, planteándola 
explícitamente como una defensa contra 
las crisis externas.

El objetivo es ambicioso: desman-
telar los feudos locales, simplificar las 
regulaciones y fusionar las 31 provincias 
de China en un bloque  económico inte-
grado. El progreso ha sido desigual, con 
intereses arraigados que se resisten a las 
reformas. Pero, irónicamente, la ofensiva 
comercial estadounidense podría dar el 
impulso necesario para romper el estan-
camiento” (4).

Aquí puede cumplirse un refrán po-
pular que dice que no hay mal que por 
bien no venga, pues esas barreras inter-

E
ste 21 de abril, a los 88 años, fall-
eció en el Vaticano, Jorge Mario 
Bergoglio, el Papa Francisco. Fue 
el primera Papa latinoamericano 

y el primero jesuita en más de 2 mil años.
En el mundo entero se escribió y se 

opinó sobre su papel y su legado.
En una entrevista con teleSUR, el 

fraile dominico brasileño Frei Betto re-
flexionó sobre el impacto del fallecimiento 
del Papa Francisco. Afirmó que es “una 
gran pérdida para toda la humanidad”. 

Frei Betto, quien se reunió personal-
mente con el pontífice en 2014 y 2023, re-
saltó el legado del Papa como “reformador 
eclesiástico y defensor incansable de los 
derechos humanos, especialmente de las 
poblaciones migrantes y los marginados”.

“Fue un hombre que hizo un intento 
muy fuerte de reformar la Iglesia Católica 
pero también de crear condiciones para 
un escenario internacional más pacífico”, 
señaló y destacó la publicación de «Lau-
dato sí», la primera encíclica papal dedi-
cada a la preservación ambiental.

El teólogo brasileño subrayó la pos-
tura crítica de Francisco hacia el sistema 
económico global. “Francisco inteligente-
mente nunca utilizó en sus discursos o 
documentos la palabra capitalismo, pero 
siempre hablaba de imperialismo”, explicó, 
añadiendo que el Papa buscaba promover 
“una economía de Francisco” como alter-
nativa al actual sistema de opresión.

Frei Betto indicó que algunos car-
denales estadounidenses consideraban 
a Francisco un “Papa comunista”, etiqueta 
que el pontífice recibía “como un cumpli-
do”. Según el fraile dominico, “Francisco 
no tenía vergüenza de seguir los pasos 
de Jesús en la defensa de los derechos 
humanos y de los pobres explotados”.

Frei Betto reveló que durante sus en-
cuentros personales con el Papa abordó 
temas como la promoción de la mujer en 

la Iglesia y solicitó la intervención papal 
para aliviar el bloqueo estadounidense 
contra Cuba. “Francisco era muy accesi-
ble y muy sensible a las exigencias de la 
justicia”, señaló.

El fraile brasileño caracterizó a 
Francisco como “una cabeza progresista” 
al frente de “un organismo conservador”, 
debido al legado de sus predecesores 
Juan Pablo II y Benedicto XVI. A pesar 
de este desafío, Frei Betto elogió la ca-
pacidad del Papa para avanzar en refor-
mas significativas.

Respecto al próximo cónclave de la 
Iglesia Católica para nombrar al sucesor 
de Francisco, Frei Betto pronosticó un 
proceso “muy conflictivo” que podría ex-
tenderse al menos dos semanas. Sin em-
bargo, expresó optimismo sobre el futuro 
de la Iglesia, afirmando que “nosotros, 
que somos progresistas, seguiremos ade-
lante” independientemente de la ideología 
del nuevo pontífice.

“Francisco fue un estadista impor-
tante del mundo, uno de los más respe-
tados”, afirmó Frei Betto. El fraile dominico 
indicó que espera que la Iglesia “tenga 
la sabiduría de elegir un Papa que siga 
sus pasos”.

Para Frei Betto, el verdadero valor 
del cristianismo reside en vivir los princi-
pios de Jesús más allá de etiquetas reli-
giosas. “Ser católico o no ser católico no 
tiene importancia”, explicó, “hay muchos 
ateos que siguen los principios del Evan-
gelio de Jesús mucho más de cerca que 
muchos cardenales y obispos”.

Finalmente, Frei Betto expresó su 
esperanza de que el próximo Papa conti-
núe con las reformas iniciadas por Fran-
cisco, abordando “pecados históricos” de 
la Iglesia como la misoginia y avanzando 
en temas como el matrimonio entre per-
sonas del mismo sexo, manteniendo siem-
pre “este compromiso, en línea con Jesús, 

de defender sin concesiones los derechos 
humanos en todo el mundo”.

Condolencias del gobierno uruguayo
El mismo 21 de abril, el ministro de 

Relaciones Exteriores, Mario Lubetkin 
expresó que Francisco, primer latinoame-
ricano en alcanzar la cúspide de la Igle-
sia Católica, fue una “persona humilde, 
mensajera de paz y diálogo, un pensador 
y divulgador de las grandes causas de la 
humanidad, del bien común, de la justicia 
social, del cuidado del ambiente, de la 
compasión”, y agregó que “estuvo siempre 
cerca de los desamparados y necesitados”.

“Deja un legado que perdurará en el 
tiempo por su ejemplo de bondad, solida-
ridad y generosidad para con el prójimo”, 
aseguró Lubetkin, quien acotó que el últi-
mo mensaje que difundió, el domingo 20 

en el Vaticano, fue de esperanza y porve-
nir para la humanidad. 

Informó que el presidente de la Re-
pública, profesor Yamandú Orsi, y la vice-
presidenta, Carolina Cosse, publicaron sus 
respectivas condolencias en la red social 
X, y que además, Orsi hizo llegar al decano 
del Colegio Cardenalicio del Vaticano las 
más sentidas condolencias y sentimiento 
de dolor en nombre de Uruguay. 

El canciller también extendió el pé-
same a las congregaciones y fieles cató-
licos en Uruguay, al pueblo y al Gobierno 
de la República Argentina. 

Asimismo, adelantó que, como es 
tradición uruguaya, el presidente Orsi de-
clarará duelo oficial el día del sepelio y, 
además, se evalúa enviar una delegación 
diplomática a participar de las exequias.

nas, según estimación del Centro de In-
vestigación para el Desarrollo del Consejo 
de Estado, le cuestan a China entre el 3% 
y el 5% de su PIB anual. En comparación, 
se estima que los aranceles de Trump, si 
bien agresivos, reducen el PIB de China 
en un 2,4% como máximo según el banco 
Goldman Sachs.

PS: una vez escrito el artículo, 
Trump, después de decir en su red social 
“Jerome Powell debería haber bajado los 
tipos de interés, como el BCE, hace tiem-
po, pero sin duda debería bajarlos ahora. 
¡EL DESPIDO DE POWELL NO PUEDE 
ESPERAR!”, no tuvo más remedio que 
retractarse ante el poder financiero y al 
otro día declaró que “no tiene planes de 
despedir a Jay Powell”.

Igualmente, el secretario del Tesoro, 
Scott Bessent, principal defensor de los 
aranceles a Chinas, ante el desplome de 
las bolsas mundiales, afirmó que la gue-
rra comercial con China es “insostenible” y 
que espera que los dos países lleguen a 
un acuerdo que ponga fin al flujo de bienes.

El Papa Francisco y su legado

Es una retirada en chancletas, pero 
¿se les puede creer algo?
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E
ste 22 de abril se cumplieron 155 
años del nacimiento de Vladimir 
Ilich Ulianov, Lenin, como hom-
enaje, EL POPULAR reproduce 

el editorial de nuestra edición 408, ded-
icada a los 100 años de la Revolución de 
Octubre, su principal obra.

“ (…) Hace un siglo por primera vez 
los trabajadores, los campesinos, los sol-
dados, los pobres, los olvidados, intenta-
ron, y lograron, gobernarse a sí mismos. 
Tomaron el cielo por asalto. Tenían los 
antecedentes milenarios de la lucha de la 
humanidad por la libertad. Tenían el ante-
cedente heroico de la “Comuna de París”, 
esa a la que Marx caracterizó como “el 
primer asalto al cielo”.

“Paz, pan y tierra” fueron las con-
signas que los unieron y los hicieron 
luchar. “Todo el poder a los Soviet”, la 
manera de lograrlo. Pero lo principal es 
que millones asumieron el camino como 
propio y lo materializaron. Le dieron po-
tencialidad revolucionaria. 

Fue el triunfo más importante y de 
mayor impacto en la lucha por la eman-
cipación humana. Definido esto así, hay 
que asumir, con el mismo rigor, que la 
posterior implosión de las experiencias 
de construcción socialista nacidas a su 
influjo, constituye la más importante de-
rrota sufrida en ese camino. Por lo que 
despejar sus causas, y encontrarles 
caminos superadores, es también una 
tarea revolucionaria.

Este aniversario está muy unido a 
los 150 años de la publicación de “El Ca-
pital”, con él, Carlos Marx demostró, teó-
ricamente, que el capitalismo no era el fin 
de la historia humana, sus contradiccio-
nes y la necesidad de la revolución para 
superarlas. Apenas 50 años después, 
Lenin y los bolcheviques, demostraron, 
prácticamente, que era posible una al-
ternativa al capitalismo. 

Ese es el mayor mérito de la Revolu-
ción de Octubre: demostró que es posible 
construir un mundo diferente, que no esté 
basado en la explotación.

Cualquier valoración de la Revolu-
ción de Octubre debe incorporar que se 
dio, desde el primer día hasta el último de 
la experiencia soviética, en medio de la 
agresión más feroz que haya sufrido régi-
men social alguno. El gobierno soviético 
tuvo que levantar un país destrozado por 
el horror del Zarismo, por la bestialidad 
de la Primera Guerra Mundial. Luego por 
la guerra civil interna. Luego la invasión 
simultánea de 14 países. Luego la agre-
sión nazi y la Segunda Guerra Mundial. 
Tuvo que resistir y reconstruirse una y 
otra vez. ¿Esto es disculpa de los erro-
res, horrores o insuficiencias? No. Pero 
no se puede omitir como alegremente lo 
hacen algunos que pretenden analizar 
las experiencias humanas como si fueran 
fórmulas de laboratorios.

Cinco logros de Octubre
Se pueden destacar muchos logros 

y aportes de la Revolución de Octubre, 
intentaremos seleccionar algunos.

A)La libertad para el pueblo ruso. 
Provocó la caída del Zarismo y construyó 
la primera democracia real en ese país. 
Fue el primer Estado que alfabetizó a toda 
la población, que hizo ley las 8 horas, que 
dio voto a la mujer, que legalizó el aborto, 
que dio la propiedad social de los medios 
de producción, que democratizó la pro-
piedad y el acceso a la tierra. B) Dio una 
contribución a la paz y al internacionalis-
mo. Tuvo un papel fundamental en el fin de 
la colonización y el logro de la existencia 
soberana de decenas de países y pueblos 
en Africa, Asia y América Latina. C) Fue 
fundamental en la derrota del nazismo, y 
pagó esa lucha con la devastación y con 
20 millones de muertos. D) La existencia 
de la URSS y el influjo de la Revolución de 
Octubre incidieron, junto con la lucha de 
los pueblos, en los avances en derechos 
y justicia social en los países capitalistas, 
Estado de Bienestar, derechos laborales, 
derechos de las mujeres, etc. E) El valor 
del Ejemplo: otra sociedad es posible, es-
tímulo a la lucha y la organización de los 
revolucionarios en todo el mundo.

Siete desafíos hacia el futuro
Está pendiente un balance riguroso 

de la experiencia de la construcción del 
socialismo, es imprescindible hacerlo, en 
primer lugar, para nosotros los comunis-
tas, pero también para todos los revolucio-
narios y militantes populares del mundo, 
para transformarlo en acervo teórico y en 
instrumento de lucha para derrotar al ca-
pitalismo y seguir alumbrando los caminos 
del socialismo y del comunismo.

Somos revolucionarios, analizamos 
la realidad, para comprenderla y trazar 
mejor los caminos para transformarla. 

Para encontrar los caminos concretos 
que permitan hacer avanzar las luchas 
populares y la perspectiva de liberación 
que alimentan.

1)No pensamos ni aceptamos un 
balance de capitulación. No promovemos 
la rendición ante el capitalismo. Saluda-
mos la Revolución de Octubre, y hacemos 
un balance crítico de su legado, para lu-
char mejor.

2)Nos proponemos el rescate del 
método marxista leninista para analizar 
la realidad de hoy, y haciéndolo, recrearlo. 
La Revolución de Octubre demostró que 
no hay práctica revolucionaria sin teoría 
revolucionaria. La construcción crítica 
que le de actualidad, y por lo tanto senti-
do práctico, a ese legado teórico, es uno 
de los desafíos.

3)El análisis a fondo del estado ac-
tual del capitalismo, de sus fortalezas y 
debilidades, de su conformación mate-
rial, de su desarrollo en el terreno de las 
formas de hegemonía materiales y sub-
jetivas que lo sostienen, es un requisito 
indispensable para luchar y avanzar una 
perspectiva revolucionaria.

4)El papel de la democracia en la re-
volución, en todo su desarrollo, antes, du-
rante y luego de la toma del poder político 
por las fuerzas revolucionarias. Mucho se 
ha tergiversado el pensamiento y la prác-
tica de Lenin y los bolcheviques, en torno 
a la democracia. En “Dos tácticas” decía: 
“Quien quiera ir al socialismo por otro 
camino que no sea el de la democracia 
política, llegará infaliblemente a conclu-
siones absurdas y reaccionarias, tanto en 
el sentido económico como en el político”. 
La Comuna parisina y los Soviet en Rusia 
fueron las formas concretas de canalizar 

la participación popular y generar un sal-
to democrático inédito en la historia de la 
humanidad. Fueron los caminos concretos 
para trasladar poder al pueblo, para de-
mocratizar a niveles desconocidos hasta 
entonces el ejercicio del poder. Encontrar 
esas formas en la actualidad, potenciarlas 
y luchar porque se vuelvan hegemónicas 
en la sociedad es la tarea.

5)El papel de las masas en la revo-
lución. Es el pueblo organizado el sujeto 
revolucionario. Lenin uno de los principa-
les constructores de la teoría del Partido, y 
defensor a ultranza de su papel insustitui-
ble, deslindaba a la vez con cualquier vi-
sión “elitista” del proceso revolucionario y 
decía: “El régimen existente solo se podrá 
modificar con el esfuerzo de millones de 
hombres organizados”. La Revolución de 
Octubre no fue un hábil golpe de mano de 
un grupo heroico de conspiradores. Fue el 
resultado de un largo proceso histórico de 
acumulación de fuerzas, de la aplicación 
práctica de una teoría, que implicó una 
estrategia y una táctica concreta, y, por 
supuesto, de la acción decidida y orga-
nizada de un Partido revolucionario para 
llevarla adelante. Pero el protagonista de 
la Revolución de Octubre fue el pueblo 
ruso y fue su decisión de lucha la que 
condujo al triunfo.

6)El papel del Partido, su elabora-
ción teórica, su organización, su construc-
ción política, la formación y el papel de sus 
cuadros y militantes, su relación con las 
organizaciones populares y con el pueblo 
todo, sus vínculos con la sociedad toda.

7)Incorporar a ese balance critico 
las experiencias de todas las revoluciones 
en todos los rincones del planeta. No hubo 
lugar del mundo donde el capitalismo, y su 
forma actual real de existencia el imperia-
lismo, no fuera desafiado. 

Un camino abierto
Hacemos el balance desde una po-

sición de principios. Nada cambia que la 
Revolución de Octubre fue un inmenso 
grito de libertad, irredento, formidable. El 
impulso de gigante de la esperanza. La 
conjunción política de millones que expre-
saron su decisión de ser libres y de no 
rendirse. La Revolución de Octubre dio un 
salto en la historia de la humanidad. 

Hoy la Revolución sigue siendo un 
mandato ético y una necesidad material 
de la humanidad, objetiva. 

Hay que construir la ruta teórica, 
el camino estratégico, la táctica que lo 
concrete y la fuerza social y política que 
la conduzca.

El camino abierto por Lenin, los bol-
cheviques y el pueblo ruso, sigue estando 
allí para transitar. No es un camino cerra-
do, al contrario, por eso hablamos de un 
siglo de Revolución, porque no terminó.

Sigue siendo válido el objetivo de 
una sociedad sin explotación, conquistar 
la libertad para los seres humanos y lle-
varla hasta las últimas consecuencias. 

En esa lucha, aún en desarrollo, nos 
siguen acompañando las heroicas bande-
ras rojas de Octubre.

155 años de Lenin

Vladimir Ilich Lenin. Foto Agencias.


